


94 (27223)   //  Четверг, 14 декабря 20232

Фото с сайта АПК.

панорама новостей
// законодательство

Бюджет социальной направленности 

// экология

Зелёный пояс Кузбасса стал шире

// образование

Год детей и педагогов

За пять лет в Кузбассе восста-
новили леса на площади свыше 
57,9 тысячи га. 

Это в 1,8 раза больше, чем за 
предшествующую пятилетку. Лесо-
восстановление проводится в рам-
ках регионального проекта «Сох-
ранение лесов» нацпроекта «Эко-
логия». 

«У нас в регионе развивается соз-
дание «зелёных поясов» вокруг го-
родов и внутреннее озеленение 
муниципалитетов. Специалисты 
лесного комплекса Кузбасса вос-

станавливают насаждения на тех 
участках, где деревья были выру-
блены или погибли от вредителей 
или болезней. В результате три по-
следних года удаётся достигать 
стопроцентного восполнения пло-
щадей. По нацпроекту «Экология» 
поступила современная спецтехни-
ка, осваиваются новые технологии 
выращивания саженцев», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

Наиболее сложным, дорогосто-
ящим и трудозатратным процессом 
является создание новых хвойных 
лесов с помощью посадки ручным 

и механизированным способом. За 
пять лет действия нацпроекта так 
высадили 12 тысяч га новых лесов. 
На 70 тысячах га провели уходовую 
обработку лесов, сообщила пресс-
служба АПК. Также в Кузбасс по-
ступило 113 единиц специализиро-
ванной лесохозяйственной техники 
и оборудования на сумму 86,7 млн 
рублей. Приняты меры по сбору се-
мян ценных хвойных деревьев (ели, 
сосны, кедра), которые использу-
ются для выращивания посадочно-
го материала в лесных питомниках. 

Инга Петрова.

В Кузбассе принят бюджет 
региона на ближайшие три года.

Бюджет сформирован в соот-
ветствии с приоритетами, обозна-
ченными губернатором Кузбасса 
Сергеем Цивилевым на итоговом 
заседании Международной науч-
но-практической конференции 
«Развитие производительных сил 
Кузбасса: история, современный 
опыт», сообщила пресс-служба 
АПК. 

«При формировании бюджета 
мы исходили из посыла президен-
та Владимира Путина о том, что в 
центре всех наших решений дол-
жен находиться человек. Поэтому 
у нас будет гарантировано сохра-
нение всех программ, от которых 
напрямую зависит качество жизни 
и благополучие жителей Кузбасса. 
Это развитие образования, здраво-
охранения и социальная поддерж-
ка граждан. Как раз они составля-
ют половину бюджетных расходов», 

– отметил Сергей Цивилев.
Более 90 процентов средств об-

ластного бюджета, 290,1 млрд 
рублей, пойдёт на финансирова-
ние госпрограмм Кузбасса. Из них 
70,6 млрд рублей будет направлено 
на госпрограмму «Развитие систе-
мы образования», почти 50 млрд 

рублей предусмотрено на госпро-
грамму «Развитие здравоохра-
нения Кузбасса». На реализацию 
госпрограммы «Социальная под-
держка населения Кузбасса» вы-
делят 31 млрд рублей. 14,8 млрд 
рублей предусмотрено на реализа-
цию госпрограммы «Жилищная и 
социальная инфраструктура Куз-
басса». Средства пойдут на пересе-
ление граждан из подработанных 
территорий и аварийного жилья, 

комплексное развитие территорий.
На госпрограмму «Развитие жи-

лищно-коммунального и дорожно-
го комплекса Кузбасса» заложено 
более 64,6 млрд рублей. В рамках 
этой госпрограммы значительная 
часть средств пойдёт на финанси-
рование регионального дорожного 
фонда, модернизацию, строитель-
ство, реконструкцию и капиталь-
ный ремонт коммунальной ин-
фраструктуры, в том числе сетей 
питьевого водоснабжения, а также 
приведение в нормативное состо-
яние автомобильных дорог регио-
нального и межмуниципального 
значения.

5,9 млрд рублей направят на 
госпрограмму «Оптимизация 
развития транспорта Кузбасса». 
2,8 млрд рублей запланировано 
для госпрограмму «Развитие ту-
ризма Кузбасса».

Отметим: депутаты Парламента 
Кузбасса приняли во втором чте-
нии бюджет региона на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 го-
дов. Ко второму чтению общий 
объём доходов в следующем году 
увеличен на 31,2 млрд рублей и со-
ставляет 247,3 млрд рублей, рас-
ходы возросли на 28 млрд рублей 
и составили 308,1 млрд рублей.

Вера Скворцова.

До конца года 25 кузбасских педагогов смогут 
получить по миллиону рублей.

В регионе введены новые меры поддержки ра-
ботников образования. Напомним: по указу пре-
зидента России Владимира Путина 2023 год был 
объявлен Годом педагога и наставника. В Кузбас-
се по инициативе губернатора Сергея Цивилева он 
стал также Годом детей. 

Как заявил губернатор, учителя, переехавшие 
на работу в малые города и посёлки с населением 
до 50 тысяч человек, получат до Нового года еди-
новременное пособие в 1 миллион рублей. Пла-
нируется, что это будет 25 педагогов, сообщила 
пресс-служба АПК. Свыше 1,1 тысячи детей педа-
гогов получили бесплатную путёвку в оздорови-
тельно-образовательный центр.

«От качества образования (как школьного, так 
и профессионального) зависит, насколько под-
готовленные специалисты придут на предприя-
тия региона. Поэтому мы уделяем много внима-
ния повышению престижа профессии учителя: 
поддерживаем материально, строим современ-
ные цифровые школы, проводим профессиональ-
ные конкурсы и фестиваль «ПРО.совет». В итоге 
число заявлений абитуриентов на педагогические 
специальности выросло на 30 процентов по срав-
нению с 2022 годом», – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

Также во всех муниципалитетах ведётся актив-
ная работа по повышению престижа профессии 
учителя. В частности, проводятся форумы для об-
мена опытом, разработаны и реализуются допол-
нительные программы повышения квалификации 
педагогов-наставников. 

Для детей проведено более 200 мероприятий 
в сферах образования, науки, спорта, культуры 
и здравоохранения. В ходе летней оздоровитель-
ной кампании в 816 кузбасских организациях от-
дохнули 127 тысяч 820 детей, на 2 тысячи больше, 
чем в прошлом году. В их числе – свыше 30 тысяч 
ребят, находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции, более 3,4 тысячи детей участников СВО. 

Ольга Соловьева.

    // анонс
СЕГОДНЯ, 14 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРОВЕДЁТ ПРЯМУЮ ЛИНИЮ, КОТОРАЯ 
БУДЕТ СОВМЕЩЕНА С БОЛЬШОЙ ТРАДИ-
ЦИОННОЙ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЕЙ. 

Начало мероприятия – в 12:00 по московскому 
времени (16:00 – по местному). Трансляцию ме-
роприятия будут вести в прямом эфире телека-
налы «Первый», «Россия 1», «Россия 24», «НТВ», 
«ОТР» и «Мир», радиостанции «Маяк», «Вести FM» 
и «Радио России».

    // награждение 
Указом президента РФ Владимира 
Путина № 919 от 04.12.2023 медалью 
«За развитие Сибири и Дальнего Вос-
тока» награждён Евгений Счастливцев, 
ведущий научный сотрудник Кемеров-
ского филиала Федерального исследо-
вательского центра информационных и 
вычислительных технологий; почётное 
звание «Заслуженный энергетик Рос-
сийской Федерации» присвоено Алек-
сандру Ремеснику. 

Распоряжением № 412-рп от 04.12.2033 
объявлена благодарность президента 
РФ Сергею Савченкову, педагогу-орга-
низатору средней общеобразователь-
ной школы № 11 г. Белово; Татьяне 
Чукреевой, педагогу Центра детско-
юношеского туризма и экскурсий 
(юных туристов) им. Ю. Двужильного. 
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Фото ǁǑ ǊǕǏ ǭо КǣǪǣǮоǠсǨой оǟǩастǦ.

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры под-

держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую в 
пункт отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кемерово, Со-
сновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

Игорь ǉеǰеǠов.

// актуально

Берёǂ приǂер с героиǆесǭиǲ отцов
// знай наших!

ǥабота ¡ 
людяǂ поǂогать

// по-братски

Ǥоддержǭа от шеǄа�региона

Военные комиссариаты Кузбасса 
и областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 
контрактов с жителями нашего 
региона. Каждый день сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отбыть в распо-
ложение войсковых частей.

Для Фёдора У. из Чебулинского 
района подготовка к профессиональ-
ной службе означает только одно: 
ему не будет стыдно перед родствен-
никами. Дед у парня в послевоенные 
годы служил на западной границе, 
охранял рубежи Родины от дивер-
сантов, отец срочную службу провёл 
в составе Ограниченного континген-
та советских войск в Афганистане. 
Оба родителя не понаслышке знают 
понятие «защита Отечества».

«Всё старшее поколение моей семьи 
очень переживает по поводу происхо-
дящих в мире событий. Именно поэ-
тому я решил поддержать семью, под-
держать нашу страну», – говорит он.

А служба по контракту, счита-
ет Фёдор, и есть патриотизм. «Есть 
такая профессия – защищать Ро-
дину». Лучше, чем в фильме «Офи-
церы», и не скажешь», – подмечает 
кузбассовец.

Последовать примеру Фёдора и 
стать добровольцем может любой 
желающий мужчина в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракты заключа-
ются на один, два, три года и пять 
лет. Упростились и параметры от-

бора будущих военнослужащих по 
здоровью. Поступить на службу 
могут люди с разными категори-
ями годности к военной службе – 
от А до В включительно.

«В это непростое для нашего Оте-
чества время нам надо выполнить 
конституционный долг, защитить 
не только суверенитет государства, 
но и наш народ», – утверждает за-
меститель начальника пункта отбо-
ра на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Феде-
рации контрактники получают еди-
новременную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года. А 
от правительства Кузбасса единовре-
менная выплата составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышенное 
денежное довольствие, медицинская 
страховка, кроме того, воину присва-
ивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой кате-
гории защитников Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

Организатор торгов: Конкурсный управля-
ющий ООО «СХО «Заречье» (ИНН 4205080212, 
ОГРН 1054205018130, 650991, г. Кемерово, ул. 
Красноармейская, 136, Решением АС Кемеров-
ской обл. от 16.04.2019 № А27-3852/2016 – кон-
курсное производство) (к/у) Павленко Евге-
ний Анатольевич (ИНН 420600228265, СНИЛС 
03375681970, 650023, г. Кемерово, а/я 3229, 
PVL2000@yandex.ru, тел. 8-923-608-98-98), 
член ААУ «Арсенал» (ОГРН 1025402478980, 
ИНН 5406240676, 644122, г. Омск, 5-й Армии, 
4-1), сообщает о результатах торгов № 11556-
ОТПП (№ на ЕФРСБ 12666091), проводимых на 
электронной площадке ООО «Аукционы Сиби-
ри» (www.ausib.ru) в форме публичного пред-
ложения состоялись победитель: Общество с 
ограниченной ответственностью «ГАЛЕКС и К», 
ОГРН 1175476049539, ИНН 5406975102 (агент-
ский договор с Комановым Алексеем Альбер-
товичем), предложившее наибольшую цену: 
144100,00 рублей. Заключен Договор Лот 
№ 1: а/м «УАЗ-396259», г/н Т312СС42, (VIN): 
XTT39625950414372. Цена 144 100,00р – гр. 
Команов Алексей Альбертович, 29.08.1997 г.р. 
(ИНН 541300141236, СНИЛС 168-683-221 10). 
Заинтересованности победителей к должнику, 
кредиторам, к/у нет; участия в капитале побе-
дителей к/у, ААУ «Арсенал» нет.

Кузбассовец Никита Самородов признан луч-
шим горноспасателем России на Всероссийском 
ˉестивале �Созвездие мужества�. 

Горноспасательная служба стала семейным де-
лом, стаж династии – около 80 лет. Дедушка Ни-
киты, Иван Иванович, отдал службе более 30 лет. 
Горноспасателями также стали отец и дядя Ни-
киты. 

Получив образование в горном техникуме, от-
служив в армии, Никита год проработал на уголь-
ном предприятии, затем устроился в Нацио-
нальный аэромобильный спасательный учебно-
тренировочный центр подготовки горноспасате-
лей и шахтёров в Новокузнецке, а спустя время пе-
ревёлся в Ленинск-Кузнецкий взвод Кемеровского 
ВГСО, где несёт службу уже шесть лет. Он прини-
мал участие в ликвидации последствий различных 
чрезвычайных ситуаций. Трудолюбив, дисципли-
нирован. Кандидат в мастера спорта по лёгкой ат-
летике. 

«Физически у нас работа не из лёгких. Проходим 
по несколько километров горных выработок. Но, 
когда находим человека, усталость в один миг ис-
чезает. Куда тяжелее эмоционально. Мы идём туда, 
откуда все бегут. В первый раз спускаться в шахту 
на аварийный участок ещё не так страшно, а когда 
идёшь во второй и третий раз (а аварии и их послед-
ствия бывают разными, ликвидация может занять 
несколько дней), в этот момент уже тяжелее. Пото-
му что был там и видел разрушения. Но идти нуж-
но, поскольку нужно выполнять задачу. Работа у 
нас такая», – приводит слова Никиты Самородова 
пресс-служба ГУ МЧС по Кемеровской области.   

Он награждался ведомственными и областны-
ми наградами. Но для себя считает самой важной 
наградой возможность помогать людям.

Инга Петрова.

Из Кузбасса в Горловку выехала 
сменная бригада аварийно�вос-
становительного отряда ʯК˯.

По поручению губернатора 
Сергея Цивилева на смену первой 
бригаде кузбасских коммунальщи-
ков, которые работают в Горловке с 
1 ноября, отправилась вторая. Это 
14 специалистов жилищно-ком-
мунального комплекса: электро-
газосварщики 6-го разряда, слеса-
ри 4-го и 6-го разрядов, механик 
и водители специализированной 
техники. Сотрудничество продол-
жается в рамках соглашения, под-
писанного между правительством 
Кузбасса и администрацией города 
Горловки (ДНР).

«Мы оказываем всестороннюю 
поддержку нашему городу-побра-
тиму – жителям Горловки помога-
ют наши врачи, а всем детям скоро 
придут новогодние подарки. Для 
восстановления системы жизне-
обеспечения отправляем специ-
алистов высокого класса, они уже 
показали высокие профессио-
нальные навыки в сложных усло-
виях. Отряд полностью оснащён 
специализированной техникой и 
необходимыми расходными мате-
риалами. Впереди ещё много задач, 
выполнение которых под силу на-
шим специалистам», – подчеркнул 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, первый аварийно-восстано-
вительный отряд в составе 16 чело-
век за полтора месяца в прифрон-
товом городе устранил аварийные 

ситуации более чем по 60 адресам, 
заменил 1 409 метров сетей тепло- 
и водоснабжения.

Работники обеспечены всем не-
обходимым: спецодеждой, инстру-
ментом, расходными материала-
ми, техникой и оборудованием. У 
них есть аварийная машина, экс-
каватор-погрузчик, грузовой авто-
мобиль «Валдай», пассажирский 

микроавтобус, «УАЗ-Профи», са-
мосвал «КамАЗ», два экскаватора-
погрузчика и автомобиль «Урал» с 
краново-манипуляторной установ-
кой. В ближайшее время ожидает-
ся поставка ещё двух единиц спе-
циализированного автотранспорта, 
илососа и каналопромывочной ма-
шины.

Ольга Соловьева.
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Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Леонтьевой Екате-
риной Сергеевной (почтовый адрес: г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б – 204, e-mail: katin1@inbox.ru, 
тел. 8-950-264-52-90, номер квалификационного 
аттестата 42-12-278, номер регистрации в Государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, 23158) подготовлен проект ме-
жевания земельного участка, образуемого путем 
выдела в счет доли в праве общей долевой соб-
ственности из земельного участка, расположенно-
го по адресу: обл. Кемеровская, р-н Яйский, в гра-
ницах земель ПСХК «Майский», кадастровый номер 
42:18:0000000:105. Выделяемый земельный участок 
расположен в границах земель ПСХК «Майский».

Заказчиком работ по подготовке проекта меже-
вания является:

Моисеенко Максим Михайлович (652106, КЕ-
МЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – КУЗБАСС, РАЙОН Яйский, 
п. Майский, ул. ГЕРОЕВ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУ-
ДА, 40-1, телефон 8-904-374-12-64).

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ земельного участка: земельный участок 
с кадастровым номером 42:18:0000000:105.

Ознакомиться с проектом межевания земель-
ных участков, а также направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых участков (предложения о до-
работке) можно по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. 
Свободы, 23б – 204, в течение 30 дней со дня опу-
бликования настоящего извещения. К возражениям 
должны быть приложены копии документов, под-
тверждающих право лица, выдвинувшего эти возра-
жения, на земельную долю в исходном земельном 
участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков
Кадастровым инженером Леонтьевой Екате-

риной Сергеевной (почтовый адрес: г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б – 204, e-mail: katin1@inbox.ru, 
тел. 8-950-264-52-90, номер квалификационного 

аттестата 42-12-278, номер регистрации в Государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, 23158) выполняются кадастро-
вые работы по образованию земельного участка, 
образуемого путем выдела в счет доли в праве об-
щей долевой собственности из земельного участка, 
расположенного по адресу: обл. Кемеровская, р-н 
Яйский, в границах земель ПСХК «Майский», када-
стровый номер 42:18:0000000:105. Выделяемый зе-
мельный участок расположен в границах земель 
ПСХК «Майский».

Заказчиком кадастровых работ является:
Моисеенко Максим Михайлович (652106, КЕ-

МЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – КУЗБАСС, РАЙОН Яйский, 
п. Майский, ул. ГЕРОЕВ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУ-
ДА, 40-1, телефон 8-904-374-12-64).

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ земельного участка: земельный участок 
с кадастровым номером 42:18:0000000:105.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельных долей земельного 
участка состоится 15 января 2024 г. в 10:00 по адре-
су: Кемеровская область, Яйский район, пос. Май-
ский, ул. Героев Социалистического Труда, 40-1.

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 650070, г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б – 204.

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности, 
а также обоснованные возражения о местоположе-
нии границ и размера выделяемого участка после 
ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящего извещения по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. 
Свободы, 23б – 204.

При проведении согласования размера и место-
положения границ выделяемого в счет земельных 
долей земельных участков заинтересованным ли-
цам необходимо при себе иметь документы, удосто-
веряющие личность и документы, подтверждающие 
права на земельную долю в исходном земельном 
участке.

Уважаемые кузбассовцы� 
С 1� по 22 декабря 2023 года согласно граˉику 
в администрации правительства Кузбасса 
проводятся личные приемы�
19 декабря  �вторник� £ Орлов Глеб Владимиро-
вич  ¡ заǂеститель губернатора Кузбасса �по стро-
ительству и жилиǈно�ǭоǂǂунальноǂу ǲозяйству�
 
прием в 10�00�

£ Пятовский Антон Александрович  ¡ заǂеститель 
председателя правительства Кузбасса �по вопро-
саǂ образования
 науǭи и ǂолодежной политиǭи�
 
прием в 14�00.

21 декабря �четверг� £ Панов Андрей Анато-
льевич ¡ заǂеститель губернатора Кузбасса 
�по топливно�ǌнергетиǆесǭоǂу ǭоǂплеǭсу
 
транспорту и ǌǭологии�
 прием в 14�00.

Ǥо вопросу записи  на лиǆный приеǂ ǭ должност-
ныǂ лицаǂ правительства Кузбасса в соответствии 
с иǲ полноǂоǆияǂи необǲодиǂо обратиться 
в приеǂную граждан адǂинистрации правитель-
ства Кузбасса по телеǄонаǂ� 
� �3�42� 5��37��1, 5��37�3�, 
время работы £ с 0��30 до 17�30.

В Новокузнецкий район электрических сетей:
– старшего мастера, заработная плата от 66 

до 76 тыс. руб., 
– начальника группы, заработная плата от 66 

до 92 тыс. руб. 
– мастера, заработная плата от 57 до 69 тыс. руб., 
– диспетчеров, заработная плата от 46 до 56 тыс. 

руб.,
– инженеров 2-й категории, заработная плата от 35 

до 40 тыс. руб., 
– электромонтеров по эксплуатации распредели-

тельных сетей 3–5-го разряда, заработная плата от 46 
до 52 тыс руб., 

– электромонтеров по эксплуатации электросчетчи-
ков (ИСУЭ) 4-го разряда, заработная плата от 44 700 до 
50 800 руб., 

– электромонтеров оперативно-выездной бригады 3–
5-го разряда, заработная плата от 38 700 до 49 тыс. руб., 

– машиниста бурильно-крановой самоходной маши-
ны 5-го разряда, заработная плата 35 300 руб.,

– машиниста крана (крановщик) 6-го разряда, зара-
ботная плата 41 600 руб., 

– оператора, заработная плата 31 600 руб. 

В Осинниковский район электрических сетей:
– заместителя начальника района электрических се-

тей – главного инженера, заработная плата от 81 600 
до 114 тыс. руб., 

– старшего мастера, заработная плата от 66 
до 76 тыс. руб. 

– мастера, заработная плата от 53 до 61 тыс. руб., 

– механика, заработная плата от 43 700 до 54 тыс. 
руб., 

– электромонтеров по эксплуатации распреде-
лительных сетей 3-го разряда, заработная плата от 
30 700 до 44 500 руб., 

– электромонтеров по эксплуатации электросчетчи-
ков 4-го разряда, заработная плата от 30 700 до 33 тыс. 
руб., 

– электромонтеров оперативно-выездной бригады 
3–5 разряда, заработная плата от 35 900 до 50 800 руб., 

– водителя автомобиля 4-го разряда, заработная 
плата от 30 до 39 тыс.

В Прокопьевский район электрических сетей:
– инженера 2-й категории, заработная плата 

37 900 руб., 
– электромонтеров по эксплуатации распредели-

тельных сетей 3–4-го разряда, заработная плата от 
30 700 до 33 тыс. руб., 

– электромонтеров по эксплуатации электросчетчи-
ков 4-го разряда (ИСУЭ), заработная плата 40 600 руб., 

– электромонтеров оперативно-выездной бригады 
3-го разряда, заработная плата от 35 900 руб., 

– электромонтеров по обслуживанию подстанции 
3-го разряда, заработная плата 28 700 руб., 

– водителя автомобиля 4-го разряда, заработная 
плата от 26 тыс. до 30 700 руб.

Ежегодная индексация з/п, полный соцпакет, обуче-
ние, ДМС, доплата за выслугу лет и многое другое.

Телефон 8-923-507-94-48 (+ «Телеграм», «Ватсап»).

ПАО «Россети Сибирь» – «Кузбассэнерго – РЭС» 
примет на работу

Уважаемые кузбассовцы� С 1� по 22 декабря 2023 года вы 
можете обратиться к заместителю губернатора Кузбасса, за-
местителю председателя правительства Кузбасса, руководи-
телям структурных подразделений администрации прави-
тельства Кузбасса, исполнительных органов Кемеровской 
области £ Кузбасса по телеˉонам прямой линии�

1� декабря �понедельник� £ Рюмин Евгений Евгеньевич ¡ на-
ǆальниǭ департаǂента адǂинистративныǲ органов адǂинистрации 
правительства Кузбасса
 тел. � �3�42� 3��52��2 �с 15�30 
до 17�30�.

19 декабря �вторник� £ Старосвет Леонид Владимирович –
заǂеститель председателя правительства Кузбасса ¡ ǂинистр про-
ǂышленности и торговли Кузбасса
 тел. � �3�42� 5��7���1 
�с 13 до 14 часов�.

20 декабря �среда� £ Федюнина Елена Геннадьевна ¡ ǂинистр 
социальной заǈиты населения Кузбасса
 тел. � �3�42� 75��5��5 
�с 15 до 17 часов��

£ Беглов Дмитрий Евгеньевич ¡ ǂинистр здравооǲранения Куз-
басса
 тел. � �3�42� 3��42��4 �с 15 до 17 часов�. 

21 декабря �четверг� £ Орлов Глеб Владимирович ¡ заǂести-
тель губернатора Кузбасса �по строительству и жилиǈно�ǭоǂǂу-
нальноǂу ǲозяйству�
 тел. � �3�42� 3���2�40 �с 15 до 1� часов�.

22 декабря �пятница� £ Гришин Алексей Сергеевич ¡ ǂинистр 
труда и занятости населения Кузбасса
 тел. � �3�42� 35�41��0 
�с 15 до 17 часов�.

ǝниǂаниеÔ ǝозǂожны изǂенения даты и вреǂени проведения 
пряǂыǲ линий
 с аǭтуальной инǄорǂацией ǂожно ознаǭоǂиться на 
оǄициальноǂ сайте адǂинистрации правительства Кузбасса �UUU�
?IM�PS� в разделе �ǝсе новости�
 в социальныǲ сетяǲ �ǣдноǭласс-
ниǭи� и �ǝКонтаǭте�
 в аǭǭаунте �Кеǂеровсǭая область ¡ Кузбасс�
 
в ǂессенджераǲ 2CJCEP?K
 4G@CP
 �ƺндеǭс�
 на ǭанале �Кузбасс� 
ǣǄициально��

ǟжедневно
 ǭроǂе выǲодныǲ и праздниǆныǲ дней
 с ���� до ����� 
работает телеǄон обраǈений ǭ губернатору Кузбасса� 
� �3�42� 5��41�97.
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В новый год –
без долгов по коммуналке

  Фото ǏǣǮǡǣȸ ǁаǠǮǦǩǣǫǨо.

– Светлана Анатольев-
на, начнём разговор с общей 
картины в регионе по опла-
те ЖКУ. Сколько у нас непла-
тельщиков, есть ли тенден-
ция к росту или сокращению 
их числа?

– В среднем собираемость 
оплаты ЖКУ в Кузбассе состав-
ляет 98 процентов. Есть инте-
ресная тенденция: к концу года 
жители региона стараются по-
гасить все долги. Вот и на сегод-
няшний день оплачено на 292 
млн рублей больше по сравне-
нию с прошлым годом.

– Бывают такие ситуации: 
человек платит за ЖКУ нере-
гулярно, а раз в три месяца, 
но сразу всю сумму. Насколь-
ко это правильно?

– Конечно, лучше так не делать 
и платить своевременно, то есть 
каждый месяц. Система ЖКХ – 
это сложный организм, в кото-
ром всё взаимосвязано. Для того 
чтобы жители домов получали 
коммунальные услуги беспере-
бойно, качественно и в полном 
объёме, инженерные комму-
никации и сети должны быть в 
надлежащем состоянии. А для 
поддержания этого состояния 
нужны средства, получаемые в 
том числе и с платежей за ЖКУ.

Нельзя забывать и о сотнях 
людей, которые трудятся в си-
стеме оказания коммуналь-
ных услуг. Это очень сложная 
и важная работа со своими осо-
бенностями вроде ненормиро-
ванного рабочего дня. Предпри-
ятиям коммунальной сферы 
нужно платить этим людям за-
работную плату, получаемые с 
платежей за ЖКУ средства тоже 
идут на это.

И, наконец, нужно помнить о 
том, что у управляющих компа-
ний есть не только потребители, 
но и поставщики. С ними тоже 
надо расплачиваться, чтобы из-
бежать угрозы приостановки по-
дачи газа, электроэнергии, воды 
в наши дома и квартиры.

– Не хочется говорить о 
плохом, но всё же. Каковы по-
следствия неуплаты за ЖКУ?

– Если не установлен другой 
срок, оплачивать счета за ком-
мунальные услуги нужно каж-
дый месяц до 10 числа. После 
этого наступает просрочка. Со 
второго месяца неуплаты на 
сумму долга начинают начис-
лять пени. Размер растёт с каж-

дым месяцем просрочки. И если 
ситуация с платежами не реше-
на, на собственника жилья мо-
гут подать в суд.

От своевременной оплаты 
жилищно-коммунальных услуг 
зависит работа по обслужива-
нию и ремонту коммуникаций, 
выполнение заявок граждан и 
обслуживание многоквартир-
ных домов. Оплата ЖКУ – это 
обязанность каждого граждани-
на, несвоевременная оплата сни-
жает качество условий прожива-
ния всех жителей дома.

– Современные технологии 
стремительно проникают в 
нашу жизнь. Многие услуги 
можно оплатить дистанци-
онно, в том числе и жилищ-
но-коммунальные. Давайте 
напомним о том, какие су-
ществуют сервисы и в чём их 
преимущества.

– Действительно, вариантов 
оплатить ЖКУ онлайн много. 
Можно воспользоваться Госу-
дарственной информационной 
системой жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (ГИС ЖКХ), 
порталом «Госуслуги», личны-
ми кабинетами банка или управ-
ляющей организации (УК, ТСЖ, 

ЖСК), сайтом ресурсоснабжа-
ющей организации (электро-, 
тепло-, водо-, газоснабжающе-
го предприятия), федеральной 
системой «Город», мобильным 
приложением «ЖКХ Кузбасс», 
мобильным приложением «Гос-

услуги.Дом». Главное преиму-
щество всех этих сервисов – эко-
номия времени пользователя. 
Не нужно ехать в управляющую 
организацию, подстраиваться 
под часы работы кассы. Опла-
тить ЖКУ можно в любое время 
в пару кликов.

– Одна из последних нови-
нок – приложение «Госуслуги.
Дом». В чём его особенность, 
сколько кузбассовцев им уже 
пользуется?

– Авторизоваться можно че-
рез подтверждённую учётную 
запись на портале «Госуслу-
ги». Это нужно для того, чтобы 
подтвердить, что приложением 
пользуетесь именно вы. В этом 
случае можете управлять под-
тверждёнными объектами не-
движимости. Создать и/или 
подтвердить учётную запись на 
портале «Госуслуги» можно за 
10 минут.

У приложения большой функ-
ционал. Можно получать обрат-
ную связь от управляющей ор-
ганизации через онлайн-канал 
с ограниченным сроком ответа, 
обращаться в ГЖИ, проводить 
общедомовые собрания соб-
ственников, передавать показа-
ния счётчиков. А управляющие 
организации могут информиро-
вать жителей о составе работ по 
капитальному ремонту в доме и 
сроках его проведения, а также 
других важных событиях в доме. 
Также собственники жилья мо-
гут общаться с соседями с помо-
щью чата.

Мы видим, что приложение 
«Госуслуги.Дом» пользуется по-
пулярностью у кузбассовцев. В 
нём зарегистрировались уже бо-
лее 14 тысяч жителей нашего ре-
гиона, число пользователей ра-
стёт с каждым днём.

– И в завершение давай-
те расскажем о том, каки-
ми льготами могут восполь-
зоваться кузбассовцы при 
оплате ЖКУ.

– В Кузбассе установлены 
меры социальной поддержки 
по оплате коммунальных услуг. 
Они предоставляются в виде 
компенсаций и субсидий. В на-
шем регионе 45 льготных кате-
горий граждан. Из них 34 ка-
тегории федерального уровня 

– это ветераны боевых действий, 
инвалиды, пострадавшие в ре-
зультате техногенных катастроф 
и другие. Оставшиеся 11 катего-
рий региональных льготников 

– ветераны труда, реабилитиро-
ванные, сельские специалисты 
из числа медицинских, педаго-
гических, социальных работни-
ков, работников культуры, мно-
годетные семьи и другие.

При расчёте компенсации на 
оплату каждого вида услуг ЖКХ 
учитываются все условия, опре-
делённые законодательством: 
льготная категория, площадь 
жилого помещения, нормативы 
потребления, тарифы на комму-
нальные услуги, состав семьи, 
наличие в семье других льгот-
ников и другое.

Чтобы оформить льготы на 
оплату ЖКХ, необходимо обра-
титься в орган социальной за-
щиты населения или МФЦ, а 
также с помощью портала «Гос-
услуги» или посредством почто-
вой связи.

Подробную информацию 
можно узнать на сайте Мини-
стерства социальной защиты на-
селения Кузбасса (dsznko.ru) в 
разделе «Меры социальной под-
держки» и на портале «Социаль-
ный навигатор Кузбасса» (soc-
navigator42.ru).

ƼнǠреǥ ǁрǨолȵк.

Каждому человеку важно, чтобы в его доме 
было тепло и уютно. Залогом ˑтого комˉорта 
является своевременная оплата ʯКУ. Как в 
нашем регионе обстоит ситуация с собираемо-
стью платежей за коммуналку и какими удоб-
ными способами можно ˑто сделать, в интер-
вью нашей газете рассказала Светлана Зубова, 
заместитель министра жилищно�коммунально-
го хозяйства и дорожного комплекса Кузбасса.

ǏǨаȰатȵ 
ǭǮǦǩоǤǣǫǦǣ 
 ǁосǱсǩǱǡǦ.
ǂоǪ� ǪоǤǫо 
ǭǣǮǣйǢȸ 
ǭо ȶтоǪǱ 
12ǨоǢǱ.
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 ǏоǩǢатсǨǦй ǭǩаǫȱǣт АǫǢǮǣȸ 
ǊǦǩȸǣǠа� оǢǦǫ Ǧǥ ȶǨсǭоǫатоǠ 
ǪǱǥǣȸ.

Ś блокноŻом 
ű аŹмейźкой вűнŻовкой

  ПǣǮǠаȸ ǭǱǟǩǦǨаȯǦȸ ǭǮо АǫǢǮǣȸ ǊǦǩȸǣǠа ǫа стǮаǫǦȯаǳ ǡаǥǣтȴ  КǱǥǟасс�� ���� ǡоǢ.

От войны до войны
Андрей Илларионович Ми-

ляев родился 10 октября 1901 
года. В юности работал на же-
лезной дороге и Кемеровском 
руднике. После начала Граж-
данской войны вступил в пар-
тизанский отряд, который вско-
ре стал частью Красной армии. 
Участвовал в боях в Сибири, на 
Украине и в Крыму.

После окончания войны тру-
дился по партийной линии. Был 
инструктором Кемеровского 
горкома партии, а в 1933 году 
стал заведующим отделом пар-
тийной жизни в областной га-
зете «Кузбасс». Вскоре направ-
лен на учёбу в Новосибирск, по 
окончании которой в редакцию 
уже не вернулся из-за назна-
чения секретарём Шегарского 
районного комитета партии.

Сразу после начала Великой 
Отечественной войны Андрей 
Илларионович, ссылаясь на во-
енный опыт, потребовал отпра-
вить его на фронт. Но вместо пе-
редовой его направили в Юргу 

– возводить машиностроитель-
ный завод, который в годы вой-
ны выпускал пушки для танков 
и самоходных установок. Про-
явив себя в качестве комиссара 
строительного батальона, вес-
ной 1942 года Андрей Миля-
ев всё-таки был отправлен на 
фронт.

Будучи батальонным комис-
саром 148-й отдельной стрелко-
вой бригады, Андрей Илларио-
нович освобождал населённые 
пункты на Западном фронте. 
В письмах домой рассказывал 
о военном быте.

«Взять бы года полтора назад 
меня и заставить вырыть яму и 
лезть туда ночевать – навряд ли 
загнали бы. А сейчас это наше 
любимое и лучшее дело. Если 
жив буду и приеду домой, то 
долго, долго не захочу я пойти 
в лес. Он мне будет напоминать 
все, что было… в дни горячих 
боев с фашистами. <...> Жив 
буду до тех пор, пока у меня 
руки будут способны держать 
оружие и мстить проклятым га-
дам – немецким фашистам», – 
писал Андрей Илларионович.

В октябре 1942 года в ходе 
одного из боёв Андрей Миля-
ев заменил выбывшего комба-
та и освободил три населённых 
пункта в Смоленской области. 

За проявленное мужество и ге-
роизм он был награждён ор-
деном Красной Звезды. А чуть 
больше месяца спустя, 26 но-
ября 1942 года, принял по-
следний бой. Во время осво-
бождения очередной деревни 
фашисты ударили с тыла, и Ан-
дрей Илларионович получил 
тяжёлое ранение. Через две не-
дели, 6 декабря 1942 года, умер 
в полевом госпитале. До самых 
последних минут своей жизни 
он находился в сознании. По-
няв, что стоит на пороге смерти, 
Андрей Миляев попросил ком-
бата написать письмо семье. Тот 
выполнил последнюю просьбу 
боевого товарища и сообщил о 
случившемся жене и детям Ан-
дрея Илларионовича.

Долгая дорога домой
Более 70 лет считалось, что 

Андрей Миляев похоронен в 
братской могиле в Смоленской 
области. Её даже посещала одна 
из его дочерей – Юлия. Но фа-
милии отца там не обнаружила. 
С тех пор мысль о том, что дан-
ные о месте захоронения оши-
бочны, в семье Миляева только 
крепла.

В апреле 2013 года это пред-
положение подтвердилось. В 
ходе всероссийской акции «Вах-
та Памяти» поисковики обна-
ружили несколько захоронений 
возле деревни Карамзино Твер-
ской области. В одном из них 
был найден солдатский меда-
льон, принадлежавший Андрею 
Миляеву. Также удалось разы-
скать его родственников, живу-

щих в Кемерове. По их просьбе 
останки героя доставили в сто-
лицу Кузбасса, где и предали 
земле со всеми воинскими поче-
стями. Символично, что прости-
лись с солдатом 21 июня – нака-
нуне Дня памяти и скорби.

«Мы очень признательны, что 
о папе помнили не только его од-
нополчане, чьи письма береж-
но хранила мама, но и колле-
ги по газете «Кузбасс». В 1960-е 
годы нас разыскал заведующий 
отделом пропаганды редакции 
Максим Щербаков. Он же тог-

да впервые написал о папе в га-
зете. Потом к 50-летию «Кузбас-
са» в здании редакции на улице 
Ноградской была установлена 
памятная доска с именами жур-
налистов, погибших на фронтах 
Великой Отечественной. Есть 
там и фамилия папы», – расска-
зывала тогда в интервью обозре-
вателю газеты «Кузбасс» Тамаре 
Малышкиной Маргарита Луч-
шева, дочь Андрея Миляева.

Год спустя, 19 сентября 2014 
года, имя Андрея Илларионо-
вича Миляева было присвое-
но музею школы № 69. Здесь 
же открылась экспозиция, по-
свящённая герою. В неё вошли 
фотографии Андрея Илларио-
новича, копии писем домой, га-
зетные полосы с публикациями 
о нём и личные вещи – фляжка 
и планшет.

Сохраняя память
Учащиеся школы № 69 бе-

режно хранят память об Ан-
дрее Миляеве. Ребята подго-
товили экскурсии по музею, в 
ходе которых знакомят гостей 
с биографией героя. Регулярно 
проходят тематические меро-
приятия, например урок муже-
ства и урок памяти, посвящён-
ные ему.

«У нас есть традиция: каж-
дый год 6 декабря, в день гибе-
ли Андрея Миляева, мы прихо-
дим к зданию редакции газеты 
«Кузбасс». Возлагаем цветы к 
мемориальной доске с имена-
ми кемеровских журналистов, 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Иногда к 
нам присоединяются родствен-
ники Андрея Илларионовича, 
я поддерживаю с ними связь», 

– рассказала руководительни-
ца музея школы № 69 Наталья 
Орешкина.

Андрей Миляев оставил по-
сле себя четырёх детей: двух сы-
новей и двух дочерей. На сегод-
няшний день в его роду 6 внуков, 
11 правнуков и 14 праправнуков. 
Живут они не только в Кузбас-
се, но и в других регионах нашей 
страны. С журналистикой никто 
из потомков себя не связал, но 
они достойно проявляют себя в 
других самых различных сферах.

Недавно отличился один из 
праправнуков, 19-летний Ни-
колай (имя изменено. – Прим. 
ред.). Как и его предок, он до-
бровольно отправился защи-
щать нашу страну от фашизма. 
В одном из боёв в ходе специ-
альной военной операции по за-
щите Донбасса он уничтожил 
два вражеских дрона и тем са-
мым спас колонну нашей техни-
ки. Героическая история Миля-
евых продолжается!

ƼнǠреǥ ǁрǨолȵк.

Последний месяц календарного года богат 
на памятные даты, связанные с воинской до-
блестью наших предков. Так, 3 декабря отме-
чается День Неизвестного Солдата, 
а 9 декабря £ День Героев Отечества. Как раз 
между ними расположилась ещ˸ одна дата, 
особенно важная для нашей газеты и кемеров-
ской школы ̲ �9, £ � декабря мы вспоминаем 
Андрея Миляева £ журналиста газеты �Куз-
басс�, не вернувшегося с Великой Отечествен-
ной войны.

  Фото ǏǣǮǡǣȸ ǖǭǦȯа.

  ПоȰтоǠаȸ ǨаǮтоȰǨа с ǲǮоǫта.
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ŕаźŻеŹа на вźе Źукű
Окончание. Начало на 1-й стр.

Запомнился мастер-класс от 
профессионалов кемеровской 
росписи. Это специальная мане-
ра расписывать предметы инте-
рьера, в первую очередь подно-
сы, а также другую домашнюю 
утварь. Кисть держат верти-
кально, невероятно красиво 
смотрятся нарисованные веточ-
ки и цветы, когда одновременно 
кистью наносится краска двух 
цветов. Особенность кемеров-
ской росписи и в том, что в её ос-
нове – образы местной природы, 
это могут быть хвоя, шишки, ве-
точки деревьев, цветы. Когда-то 
давно в этом стиле расписывали 
предметы мастерицы на фабри-
ке «Весна», что работала в Ки-
ровском районе Кемерова. Пре-
подаватель Марина Павленко 
отработала там 18 лет. А сейчас 
передаёт секреты росписи сту-
дентам. Сейчас они готовят су-
вениры к Новому году, которые 
можно будет купить на рожде-
ственской ярмарке, которая со-
стоится 20 декабря. 

Также свои силы блогеры и 
журналисты пробовали в гон-
чарной мастерской. Глина – ма-
териал хоть и податливый, но 
одно неверное движение – и 
почти готовый кувшин на гон-
чарном круге теряет плавные 
очертания, превращаясь то ли 
в чашку, то ли в плошку. И тог-
да приходится начинать всё сна-
чала.

К примеру, Василиса Во-
логдина пришла учиться сюда 
именно гончарному делу, кото-
рое её привлекало с детства. Се-
годня она уже на втором курсе 
и достигла высокого уровня ма-
стерства. «У меня, как у древних 
людей, возник интерес к глине, 
ко всем её ипостасям. Раньше я 
искала глину, что-то пыталась 
из неё лепить. Потом мама ска-
зала, что в этом колледже есть 
направление «Керамика». Мы 
пришли на день открытых две-

рей. Мне понравилось. За пер-
вый курс прошла региональный 
этап  «Профессионалы» и заняла 
первое место. Потом поехала на 
национальный финал в Москву, 
где сражалась за честь Кузбасса, 
заняла третье место. Здесь мно-
го возможностей для развития 
творчества, реализации моих 
идей. В будущем моя жизнь бу-
дет связана с творчеством», – 
рассказала Василиса.

͈ндͱͯтрͧя ͨраͯоты
Сразу несколько специаль-

ностей, которым обучают в кол-
ледже и которые востребованы 
на рынке труда, связаны с кра-
сотой. В мастерской парикмахе-
ров-технологов мы увидели, как 
они осваивают выполнение эле-
ментов причёски разных исто-
рических эпох. Это для курсо-
вой работы. Ольга Немыкина, 
парикмахер-технолог 3-го курса, 
отмечает: «Мне здесь нравится, 
сама подача материала простая 
и доступная, всё понимаешь. Я 
многому уже научилась». 

Следом идём смотреть, как 
работают будущие визажисты. 
У них в этот день был урок по 
фейс-арту. Мастерицы сами из-
готавливали трафареты и нано-
сили на лицо рисунки с помощью 
спонжа. Преподаватель Оль-
га Брага – визажист с опытом, у 
неё есть своя студия. «У нас ра-
ботает много педагогов-прак-

тиков, – подчёркивает директор 
Сибирского колледжа сервиса и 
технологий Олег Ижмулкин. – 
Это важно, ведь будущий спе-
циалист должен, устроившись 
на работу, знать не только тео-
рию, но и сразу влиться в рабо-
чий процесс». 

Ещё одна специальность, по-
лучив которую студенты никогда 
не останутся без работы, – эсте-
тическая косметология. Но здесь 
осваивают только неинвазивные 
технологии, то есть без наруше-
ния целостности кожных покро-
вов. Студенты изучают, как пра-
вильно делать маски для лица и 
тела, массажи, эпиляцию и депи-
ляцию. Преподаёт здесь бывшая 
выпускница Вероника Шевчук, 
она теперь мастер производ-
ственного обучения. «В этом 
году мой дебют. Училась здесь 
четыре года, и мне нравится наш 
колледж. Ещё многое предстоит 
освоить. Я и сейчас это делаю – 
практикующий мастер, работаю 
по специальности, – говорит она 
и уточняет: – Мне очень нравит-
ся преображать людей, люблю 
делать их красивыми». 

Для полного комплекта инду-
стрии красоты есть в колледже и 
мастера маникюра и педикюра.

В мастерской графическо-
го дизайна мы познакомились 
с ребятами, разрабатывающи-
ми стелы, которые, возможно, 
когда-нибудь украсят въезды 
в их родные города, в ювелир-

ной мастерской нам показали, 
как студенты работают с драг-
металлами. А в центре народно-
го творчества пообщались с ма-
стерами, которые занимаются 
со школьниками. Эти уроки для 
них бесплатны. Здесь они изуча-
ют азы резьбы по дереву, рабо-
ты с берестой, росписи по шёлку 
и декоративной росписи. 

͈ͯторͧя 
ͧ ͯоврͤмͤнноͯть

В этом году колледж отметил 
80-летний юбилей. Правда, за 
свою историю учреждение име-
ло разные наименования. Пона-
чалу это была учебно-курсовая 
база бытового обслуживания 
населения, в 1965 году её реор-
ганизовали в учебно-производ-
ственный комбинат управления 
бытового обслуживания насе-
ления. В 1998-м учреждение пе-
реименовали в училище № 34, в 
2007 году – это уже губернатор-
ское профессиональное учили-
ще, а потом и техникум народ-
ных промыслов. И с 2020 года 

– Сибирский техникум сервиса 
и технологий.

Шесть учебно-производствен-
ных мастерских колледжа входят 
в реестр Минпросвещения РФ. 
«Это говорит о материальной 
базе, специалистах, – поясняет 
директор Олег Ижмулкин. – На 
нашу базу по линии Минпросве-
щения едут слушатели из разных 
регионов на курсы повышения 
квалификации». 

С 2015 года колледж влился в 
конкурсное движение «Профес-
сионалы» и «Абилимпикс» и яв-
ляется в то же время площадкой 
проведения для данных чемпио-
натов. А с 2021 года учреждение 
работает и в рамках федераль-
ного проекта «Содействие за-
нятости» нацпроекта «Демогра-
фия».

В 2021–2023 годах четверо сту-
дентов колледжа стали победи-
телями и трое – финалистами 

Всероссийского конкурса пре-
зидентских грантов «Большая 
перемена». В 2023 году колледж 
вошёл в топ-20 учреждений сред-
него профтехобразования России 
в рамках федерального конкурса 
«Большая перемена» и получил 
грант 2 миллиона рублей на мате-
риальное развитие. 

Также в этом году колледжу 
присвоен статус федеральной 
инновационной площадки Ин-
ститута изучения детства, се-
мьи и воспитания (Москва) по 
психолого-педагогическому на-
правлению развития личности. 
Педагоги проходят вебинары, 
онлайн-семинары, внедряют со-
временные концепции воспита-
ния, апробируют воспитатель-
ные психолого-педагогические 
практики.

͈ ͱ͵;͠а� ͧ воͯпͧтанͧͤ
Студенты здесь не толь-

ко обучаются профессиям, но 
и активно участвуют в обще-
ственной жизни. Журналисты 
и блогеры, к примеру, увидели, 
как ребята формируют посыл-
ки бойцам, которые сейчас нахо-
дятся в зоне спецоперации. Пре-
подаватели и студенты собрали 
16 коробок самого необходимо-
го: чая, кофе, влажных салфеток, 
термоносков. Студенты подпи-
сали для бойцов открытки с но-
вогодними поздравлениями и 
пожеланиями.

Напомним: в 2022 году пер-
вый заместитель руководите-
ля Администрации Президента 
РФ Сергей Кириенко объявил 
благодарность Сибирскому кол-
леджу сервиса и технологий за 
активное участие во Всероссий-
ской акции помощи участни-
кам СВО «МыВМЕСТЕ». Ребята 
собирали канцелярию школь-
никам, вещи первой необходи-
мости, продукты длительного 
хранения, шили носилки и сум-
ки-рюкзаки.

Окǭана СоǱарева.

 Фото ǌǨсаǫȴ ǏоǳаǮǣǠой.
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Śемƅ дней 
в мűŹе ůуŹналűźŻűкű

͗ͨола ͥͱрналͧͯтͧͨͧ 
В конце декабря по тради-

ции в ДООЦ «Сибирская сказка» 
пройдёт XXI фестиваль «Моло-
дые ветра», который проведёт 
Кузбасский центр дополнитель-
ного образования. Первая встре-
ча юных журналистов региона 
состоялась ещё в 1998 году. Тогда 
школьники встречались в Кеме-
рове и не выезжали за пределы 
города, выполняя необходимые 
задания взрослых наставников 
в течение учебного дня. 

«За почти 25 лет формат рабо-
ты сильно изменился, и сегодня 
это настоящая недельная школа, 
где ребята с утра до вечера в те-
чение семи дней полностью по-
гружены в профессию. На смене 
школьники получают большой 
объём знаний и учатся рабо-
тать в пяти таких направлени-
ях, как: газета, фото, телевиде-
ние и мультипликация, радио, 
SMM. Дети не только слушают 
обучающие мастер-классы, но и 
работают на практических пло-
щадках, где учатся писать, сни-
мать, монтировать, фотографи-
ровать, верстать. Итогом работы 
становятся настоящие медиа-
продукты – газеты, выпуски ра-
диопрограмм, телевизионные 
передачи, мультфильмы, посты 
в социальных сетях и качествен-
ные фотографии», – рассказала 
Елена Филонова, проводившая 
ещё первый региональный слёт 
юных журналистов и по сей день 
занимающаяся организацией 
профильной смены.

Часто бывшие юнкоры шутят, 
что фестиваль учит создавать но-
вость на пустом месте, но на са-
мом деле программа у ребят на-
сыщенная. В этом году каждый 
день будет тематическим, где по-
мимо профильных мастер-клас-
сов юнкоры станут участниками 
спортивных и патриотических 
мероприятий, смогут пообщать-
ся с экспертами в области медиа, 
а также с депутатами и первыми 
лицами региона.

͌аͯтавнͧͨамͧ 
ͯтановятͯя

Большую работу с юнкора-
ми проводят специалисты, при-
езжающие на фестиваль, что-
бы обучить ребят мастерству на 
практике. За каждым направле-
нием закреплён руководитель – 
профессионал в своей сфере. 

В прошлом году редактор га-
зеты «Кузбасс» Василий Королёв 
впервые побывал на фестивале 

в качестве руководителя студии 
«Газета». Работа с ребятами его 
впечатлила несмотря на то, что 
одно из традиционных направле-
ний оказалось самым многочис-
ленным: более ста юнкоров реши-
ли попробовать себя в качестве 
корреспондентов газеты. В этом 
году Василий Александрович 
снова едет на смену в той же роли.

«Для меня, как руководителя 
газеты, это был интересный и 
важный опыт, потому что я уви-
дел, что есть много людей, же-
лающих работать в нашей сфере, 
причём все они действительно 
хотели чему-то научиться. И это 
желание – уже половина дела. 
Полученный опыт обязатель-
но пригодится ребятам, потому 
что в практической работе дети 
учатся формулировать мысли 
устно и письменно и тренируют 
коммуникативные навыки, важ-
ные в нашей профессии», – ска-
зал Василий Королёв.

В помощь руководителям сту-
дий – кураторы, роли которых 
исполняют студенты вузов, об-
учающиеся по профильным на-
правлениям. Юнкоры, которые 
наиболее ярко проявляют себя в 
работе, получают приглашение 
стать кураторами смены. Так и 
Варвара Штейникова в прошлом 
году приехала на фестиваль, бу-
дучи 11-классницей, проявила 
себя и в этом году получила при-
глашение стать куратором сту-
дии «Газета».

«Всего за одну неделю я по-
лучила классный опыт и полез-
ные знания, познакомилась с 
интересными людьми, испыта-

ла море положительных эмоций. 
Мне было приятно, что по ито-
гам работы меня отметили руко-
водители и пригласили на сме-
ну куратором. Интересно было 
увидеть фестиваль с другой сто-
роны и вместе с командой прове-
сти большую подготовительную 
работу. Теперь уже я буду про-
водить мастер-классы и обучать 
школьников профессиональным 
секретам», – рассказала Варвара, 
студентка КемГУ направления 
«Медиакоммуникации».

Руководители студий и кура-
торы круглосуточно доступны 
для юнкоров, поэтому фестиваль 

– это уникальная возможность 
для ребят получать профессио-
нальные знания от опытных на-
ставников в непосредственной 
дружеской обстановке.

͝нͨор   наͶ ͨоллͤга
«Молодые ветра» – это на-

стоящая кузница кадров для 
средств массовой информации 
региона. Немало профессиона-
лов, которые сегодня трудят-
ся в кузбасских газетах, пресс-
службах, на телевизионных 
каналах и радиостанциях начи-
нали рабочий путь на профиль-
ной смене. 

В числе работников регио-

нального медиахолдинга «Куз-
басс» много сотрудников, ко-
торые когда-то бывали на «Мо-
лодых ветрах». Да и директор 
Павел Фомин несколько раз 
приезжал на фестиваль в каче-
стве участника, а сейчас являет-
ся бессменным руководителем 
студии телевидения. Павел Вла-
димирович принимает активное 
участие в организации смены, 
решая множество ключевых во-
просов. 

«Фестиваль развил во мне пе-
дагога. У меня приличный опыт 
работы на телевидении, хочется 
делиться этими знаниями. «Мо-
лодые ветра» для меня – это и 
оттачивание организаторских 
способностей, навыков руко-
водителя. Благодаря фестива-
лю долгие годы я рос как про-
фессионал, стремился в идеале 
разбираться в работе тележур-
налиста, – поделился Павел Фо-
мин. – Эта площадка стала стар-
том в профессии для огромного 
количества юнкоров и курато-
ров. Я уверен, что ни у кого из 
СМИ региона не будет успеш-
ного будущего без инвестиций в 
детей. Участие в фестивале «Мо-
лодые ветра», то есть обучение, 
воспитание, профессиональ-
ное ориентирование школьни-
ков, – святая миссия для наше-
го холдинга, который сегодня 
является платформой профес-
сионального роста для детей, 
студентов и действующих спе-
циалистов. Журналистика Куз-
басса всегда была сильна, и наша 
обязанность сохранить и преум-
ножить заслуги региона на про-
фессиональном поприще».

Работники холдинга сегод-
ня в большинстве своём – мо-
лодые люди, и коллектив по-
стоянно пополняется новыми 
специалистами. Фестиваль по-
зволяет обновлять кадровый 
резерв и приглашать на работу 
самых талантливых и перспек-
тивных молодых сотрудников.

͊ͱ͵Ͷͧͤ ͧͦ лͱ͵Ͷͧх
Кульминация каждой сме-

ны – конкурс «Юнкор года», в 
котором определяют лучшего 
молодого журналиста Кузбасса. 
Этого состязания ребята всег-

да ждут с разными эмоциями: 
страх, радость, желание пока-
зать себя или просто проверить 
свои способности. 

Отбор проходит в несколько 
этапов. Каждый год организато-
ры придумывают новые испыта-
ния для ребят, поэтому подгото-
виться к конкурсу заранее очень 
сложно. Лучшего определяют в 
заданиях на общую эрудицию, 
знания теории журналистики 
и русского языка, оценивают 
и умение найти нестандартное 
решение той или иной задачи. 
Часть испытаний проходит на 
сцене перед всеми участниками 
смены. 

«Приехав на свой первый фе-
стиваль в 2010 году, я стала по-
бедителем регионального кон-
курса «Юнкор года». Жюри 
здесь оценивает знания юнко-
ров и их профессиональные на-
выки. Борьба была непростой, 
потому что среди соперников 
были ребята, которые отлично 
смотрелись на публике, явля-
лись любимчиками педагогов и 
детей, давно занимались журна-
листикой. Фестиваль и конкурс 
стали для меня большим толч-
ком в профессии: в дальнейшем 
я получила образование журна-
листа в вузе, работала в различ-
ных газетах, а на смену приез-
жала уже куратором. Теперь еду 
одним из организаторов», – по-
делилась Евгения Близникова, 
корреспондент газеты «Кузбасс».

В этом году за звание луч-
шего будут бороться не только 
дети. Один из дней программы 
будет посвящён конкурсу «Луч-
ший медиапедагог», где руково-
дители школьных медиацентров 
пройдут ряд заочных и очных 
испытаний.

͓ͤͯтͧваль   
ͻто малͤньͨая ͥͧͦнь

Смена юных журналистов 
всегда была многолюдной: в 
этом году заявлено около 400 
участников. При этом жела-
ющих поехать на фестиваль на-
много больше. Ребята, которые 
хоть раз побывали на «Молодых 
ветрах», рвутся сюда снова и 
снова, потому что здесь не толь-
ко учатся профессии, но и нахо-
дят настоящих верных друзей, 
влюбляются, раскрывают свои 
таланты и находят новые увле-
чения. 

Неделя фестиваля – это ма-
ленькая жизнь, которая позво-
ляет каждому школьнику стать 
взрослым, почувствовать себя 
профессионалом и прикоснуть-
ся к мечте. 

Уже завтра ребята соберут-
ся в клубе «Сибирской сказки», 
где забурлит маленькая жизнь 
«Молодых ветров» и у юнкоров 
начнётся большая работа, в ко-
торой каждый сможет проявить-
ся и получить первый профес-
сиональный опыт, который, воз-
можно, станет началом большо-
го пути.

ǁǭенǤȶ ǐǤлǤǫǫова.

Региональный медиахолдинг �Кузбасс� 
во второй раз станет соорганизатором 
областного ˉестиваля юных журналистов 
�Молодые ветра�. Шесть специалистов 
отправятся на неделю с 15 по 22 декабря 
в детский оздоровительно�образовательный 
проˉильный центр �Сибирская сказка�, 
чтобы обучить школьников Кузбасса основам 
своей проˉессии.

 ǌтǨǮȴтȴй ǪǦǨǮоǲоǫ ǫа ǥаǢаǫǫǱȷ тǣǪǱ� ���� ǡоǢ. 
Фото ǉȷǟоǠǦ ФǱǮс.



94 (27223)   //  Четверг, 14 декабря 2023 9общество

// зимнее плавание

ŚовеŹƁűлű невеŹоƈŻное�

 ǊоǪǣǫт сǱтоȰǫоǡо ǪаǮаǲоǫа. 
Фото ФǣǢǣǮаȯǦǦ ǥǦǪǫǣǡо ǭǩаǠаǫǦȸ 
КǱǥǟасса.

// достижения

śвоŹƀеźŻво обƃедűнƈеŻ 

 Фото оǮǡаǫǦǥатоǮоǠ ǲǣстǦǠаǩȸ  ǁоǩос отǮȸǢа�.

Впервые в Кузбассе в самых 
сложных погодных условиях 
�без малого минус 40 гра-
дусов� спортсмены провели 
суточный мараˉон 
под названием �Ледяной 
вызов� в студ˸ной воде.

40 участников из Кемерова, Новокуз-
нецка, Юрги, Новосибирска, Томска и 
Ленинска-Кузнецкого суммарно прове-
ли 24 часа в проруби кемеровского Крас-
ного озера, преодолевая дистанции от 
25 до 600 метров. Это значит, что в тече-
ние суток спортсмены находились в озе-
ре посменно, но не более 20 минут. В ито-
ге все вместе оставили позади себя 29400 
метров. Только вдумайтесь в эту циф-
ру! Один Виталий Шатура, представи-
тель клуба «Томские моржи», проплыл 
больше трёх километров! «Невероятные 
люди!» – восклицали болельщики. 

«Мы совершили невероятное! – гор-
дится Елизавета Пономарёва, президент 
Федерации зимнего плавания Кузбасса. 

– Суточный марафон – это и не шоу, и не 

соревнование в классическом понимании. 
Для каждого участника это испытание 
самого себя, желание понять, сколько ты 
сможешь выдержать в таких экстремаль-
ных условиях. Мы плавали не на ско-
рость, а именно на дистанцию».

Также Елизавета добавила, что мара-
фон прошёл без эксцессов, никто не за-
мёрз, все остались довольны. 

Предполагается, что суточный мара-
фон станет ежегодным событием в спор-
тивном календаре. «Думаю, марафон при 
таких погодных условиях – случай бес-
прецедентный не только для нашей стра-
ны, но и всего мира. Мы могли бы даже 
претендовать на рекорд, но, к сожале-
нию, не успели пригласить представите-
лей Книги рекордов. Честно говоря, мы и 
сами не ожидали такого серьёзного мину-
са за окном. Планировали мероприятие 
заблаговременно и решили не отменять. 
Причём решение было коллективным», – 
заключила собеседница.

Между тем недавно спортсмены Феде-
рации зимнего плавания Кузбасса из Ке-
мерова, Юрги и Новокузнецка покори-
ли акваторию Томска: увезли несколько 
комплектов медалей (преимущественно 

золотых). Там прошёл IX открытый чем-
пионат Томской области. Земляки сорев-
новались на дистанциях от 25 до 500 мет-
ров в ледяной воде.

Конечно, такие соревнования у многих 
людей вызывают недоумение, и они ин-
тересуются, не опасен ли этот вид спорта 
для здоровья. Спортсмены отвечают так: 
«Холод положительно влияет на здоро-
вье, если закаляться регулярно и без фа-
натизма». Например, как это делает ново-
кузнечанка Любовь Оськина, которая в 
то время, когда проводился суточный за-
плыв, завоевала восемь медалей на пер-
вом этапе Кубка Федерации зимнего пла-
вания России в Тюмени. Она отличилась 
на дистанциях от 25 до 200 метров воль-
ным стилем, баттерфляем и брассом.

МЕЖДУ ТЕМ 

24 ноября кузбасские спортсмены 
зимнего плавания отметили Между-
народный день моржа весело и по-
спортивному. Катались на коньках по 
льду Красного озера, танцевали, игра-
ли и, конечно же, много плавали.

Ƽлена СǨǤрнова.

Творческий фестиваль сту-
денческих отрядов Сибирско-
го федерального округа «Голос 
отряда» проходил на площадке 
кемеровского филиала Россий-
ского государственного инсти-
тута сценических искусств. Его 
участниками стали 200 бойцов 
российских студенческих отря-
дов со всей Сибири.

«Голос отряда» – отличная 
площадка для непрофессио-
нального творчества современ-
ной молодёжи и объединения 
студентов Сибири в большое 
творческое сообщество, – отме-
тил министр науки, высшего об-
разования и молодёжной поли-
тики Кузбасса Сергей Пфетцер. 

– Фестиваль проходит в нашем 
регионе с 2014 года, и с каждым 
разом количество его участни-
ков только растёт».

Конкурсная программа вклю-
чала в себя множество направле-
ний: «Вокал», «Авторское сло-
во», «Хореография», «Театр 
мод», «Фото» и «VK-клип». Кро-
ме того, для всех участников 
прошли мастер-классы по не-
профессиональному творчеству.

Так, по итогам состязаний 
кузбассовцы заняли третье ме-
сто в направлениях «VK-клипы» 
и «Хореография» (номинация 
«Парный танец»), второе место 

– в направлениях «Фото» и «Ав-
торское слово». Первое место 
завоевали в направлениях «Во-
кал» (номинация «Авторская 
песня с записанной аранжиров-
кой») и «Хореография» (номи-
нация «Массовый танец»).

«Много разных впечатлений 
осталось от фестиваля, – рас-
сказала Дарья Крутакова, ру-

ководительница творческой де-
легации Кузбасса. – К такому 
масштабному мероприятию мы 
специально готовили новые но-
мера практически по всем но-
минациям. Подготовка была 
долгой и сложной, все ребята 
старались. Я горжусь каждым, 
мы проделали большой путь. 
«Голос отряда» собрал самых 
талантливых ребят со всего Си-
бирского федерального окру-
га, было невероятно интересно 
наблюдать за тем, что подгото-
вили другие регионы. На фести-
вале царила тёплая дружествен-
ная атмосфера. Было приятно 
провести эти дни, полностью 
погрузившись в творчество. Мы 
получили награды, сплотились 

своей делегацией и познакоми-
лись с замечательными ребята-
ми из других регионов. Несмо-
тря на то что мы не выиграли 
Гран-при фестиваля, каждый 
из нас получил огромный опыт. 

Многие ребята были впервые на 
мероприятии такого уровня и 
остались довольны. Я впервые 
попробовала себя в роли руко-
водителя и приобрела ценный 
опыт работы в этой сфере. По-
здравляю всех с заслуженными 
наградами. Уверена, что на сле-
дующем фестивале мы высту-
пим ещё лучше».

Как сообщили в Миннауки 
Кузбасса, фестиваль проходил 
в рамках грантового конкур-
са среди физических лиц Феде-
рального агентства по делам мо-
лодёжи (Росмолодёжь) в 2023 
году. Организатор фестиваля – 
Кузбасское региональное отде-
ление молодёжной общероссий-
ской общественной организации 

«Российские студенческие отря-
ды» совместно с кемеровским 
филиалом РГИСИ. 

«Кузбасс становится центром 
самой творческой рабочей мо-
лодёжи Сибири не только в лет-
нее время, но уже и круглый год. 
Именно благодаря таким ме-
роприятиям Кемерово точно 
сможет стать центром студен-
чества», – сказал Виктор Ново-
селов, руководитель (командир) 
Кузбасского регионального от-
деления «Российских студенче-
ских отрядов».

По данным профильного ми-
нистерства, студенческие от-
ряды Кузбасса сегодня включа-
ют в себя 9 штабов студотрядов: 
7 – на базе высших учебных за-
ведений и 2 – на базе Новокуз-
нецка и Белова. Общая чис-
ленность на конец 2023 года 
составила 3198 бойцов.

Нынешним летом юные куз-
бассовцы трудились на террито-
рии всей страны и за её предела-
ми. Географическое поле работы 
бойцов в этом году стало самым 
обширным: от Краснодарского 
края до Приморья, (побывали 
даже Народной Республике Бан-
гладеш).

Главным итогом года для Куз-
басского отделения студенче-
ских отрядов признан результат 
конкурса на лучшее региональ-
ное отделение РСО России, ко-
торый подводили в Казани на 
Всероссийском слёте. Студенче-
ские отряды Кузбасса в рейтин-
ге региональных отделений ста-
ли восьмыми по стране, а также 
вошли в десятку лучших по ко-
миссарской деятельности.

ƼртȷǨ СǤǠорȮǯк.

В œузбаźźе подвелű űŻогű ŻвоŹƀеźкого ŽеźŻűвалƈ mŌолоź оŻŹƈда}
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Проект �Земляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо аǮǳǦǠа ǋ. П. ǃǮǪаǨоǠой.

// о главных 
событиях

řабоŻа 
едűной 
командой

// наши ветераны

Ŗеллűƀка – 
ůűзнелƇбка ű опŻűмűźŻка�

В Кузбасс Н. П. Ермакова приехала по-
сле окончания отделения журналистики 
Уральского государственного универси-
тета. Родители её были магнитостроев-
цами. От них впитала идеалы социализма, 
которым верна и поныне. Журналистскую 
деятельность начинала в газете Кемеров-
ского района «Вперёд» (теперь «Заря»). 

Молодой романтичной девушке при-
ходилось писать обо всём: и о вывозе на-
воза на поля, и о свиноматках, и о стро-
ительстве шахт в Берёзовском. «Люди 
масштаба! Мыслили просторно, мас-
штабно», – вспоминает она о тех руково-
дителях, с кем повезло общаться. 

Вскоре судьба привела её на зарожда-
ющееся Кемеровское телевидение. Там 
она проработала 30 ярких лет до выхо-
да на пенсию. Повезло работать в пре-
красном коллективе, в кругу умных, ин-
тересных, талантливых коллег. Учились 
друг у друга. Помогали в работе дружба 
и сплочённость. Нелли Ермакова была 
автором сценариев многих циклов пере-
дач. Её телеочерки выходили и на Цен-
тральном телевидении. Одним из до-
стижений телевизионной деятельности 
считает возрождение шорского нацио-
нального праздника «Пайрам». За мно-
голетний добросовестный труд Нелли 
Ермаковой было присвоено звание «От-
личник радио и телевидения».

͗ͨола ¢͇ͤмляͨов¡
Выйдя на пенсию, Нелли Прокопьевна 

пришла работать корреспондентом в ве-
теранскую газету «Земляки». Сразу уста-
новила связь с областным и городским со-
ветами ветеранов. И начался в её жизни 
совершенно особый этап, который прод-
лился долгие годы. Тогда в «Земляках» 
работал изумительный коллектив. С бла-
годарностью Нелли Ермакова вспоминает 
Владимира Яковлевича Боброва и Петра 
Михайловича Бугаева, которые научи-
ли её владеть публицистическим словом. 
Низкий поклон от неё ответсекретарю га-
зеты «Кузбасс» Юрию Васильевичу Дья-
конову, который тоже помогал в работе.

Работая в «Земляках», Нелли Ерма-
кова рассказывала о замечательных лю-
дях – активистах ветеранского движения, 

работала с читательскими письмами. 
«Ваши статьи созвучны моим чувствам, 
мироощущениям. Благодарю. Поздрав-
ляю. Здоровья, творческих успехов!» – 
такая телеграмма от читательницы из 
Мариинска пришла к юбилею Нелли 
Прокопьевны Ермаковой в 2005 году. 

Она встречалась с представителями 
структур власти. Много внимания уде-
ляла теме социальной защиты населе-
ния. В общем, вела боевую жизнь совсем 
нетипичной пенсионерки. Она же была 
и летописцем ветеранского движения. В 
статье о пленуме ветеранской организа-
ции, опубликованной в газете «Земляки», 
Нелли Ермакова писала: «Те 12 лет, когда 
горсоветом ветеранов областного центра 
руководил Георгий Васильевич Корниц-
кий, кемеровские ветераны теперь уже бу-
дут вспоминать как «эпоху Корницкого». 
Участники пленума единогласно проголо-
совали за кандидатуру нового руководи-
теля Кемеровской городской ветеранской 
организации. Им стал Владимир Серге-
евич Балахонов – человек энергичный, с 
большим опытом организационной ра-
боты и, что очень важно, душевный и от-
зывчивый. Участники пленума дружно 
пожелали В. С. Балахонову успехов на но-
вой стезе и выразили надежду, что дея-
тельность на этом посту войдёт в историю 
ветеранского движения Кемерова, теперь 
уже как «эпоха Балахонова». Надежды ве-
теранов сбылись. Яркая и успешная эпоха 
Балахонова длится уже 14 лет.  

Также Нелли Прокопьевна стала ре-
дактором книги, изданной областным 
Советом ветеранов, «О чем поют трубы», 
посвящённой творчеству пожилых лю-
дей. Она проводила среди них различ-
ные творческие конкурсы.

«Нелли Прокопьевна Ермакова была 
первым пресс-секретарем Кемеровского 
горсовета и областного советов ветера-
нов на общественных началах, – говорит 
председатель Кемеровской городской 
общественной организации ветеранов 
В. С. Балахонов. – За большой вклад в 
развитие ветеранского движения, твор-
ческие инициативы в работе с пожилы-
ми людьми в 2015 году её имя занесено 
в Книгу Почёта Кемеровской городской 
ветеранской организации. Она награж-

дена медалью «За вклад в развитие вете-
ранского движения г. Кемерово». В эти 
годы она получила многие награды, сре-
ди которых медаль «За особый вклад в 
развитие Кузбасса» II и III степеней.

Но Нелли Прокопьевна не изменила 
убеждениям. И сегодня она верна идеа-
лам социализма и коммунизма. В 2007-м 
ей, единственной журналистке в Кузбас-
се, вручили медаль «90 лет Октябрьской 
революции».

И всё же по натуре Нелли Проко-
пьевна – лирик. Она издала книгу сти-
хов «Если нет любви». Композитор из 
Мысков переложил стихи на музыку. У 
одного из хоров ветеранов Ленинского 
района есть в репертуаре песня на стихи 
Нелли Ермаковой о Кемерове.

͆ͱрналͧͯтов ͠ывͶͧх 
нͤ ͠ываͤт

В свои 88 лет она по-прежнему – жиз-
нелюбка и оптимистка, несмотря на по-
тери в жизни и непростую судьбу. С неё 
хочется брать пример, от неё заряжа-
ешься оптимизмом и стойкостью, с ней 
хочется шутить, иронизировать и про-
сто радоваться жизни. Полвека она под-
держивает огонёк дружбы с бывшей кол-
легой, главным редактором телестудии, 
заслуженным работником культуры 
Российской Федерации Нелли Никола-
евной Соколовой. Она пишет заметки о 
коллегах-ветеранах в областную газе-
ту. Вовсю, как она выражается, шурует 
по мобильнику. С удовольствием гуля-
ет. Регулярно слушает радио и читает га-
зеты, выкладывая их после прочтения 
в подъезд: для других.

«Журналистов бывших не бывает. У 
журналиста интерес к людям, жизни со-
храняется до последнего дыхания, по-
следней минуты», – говорит Нелли Про-
копьевна Ермакова. Может быть, в этом 
и есть секрет её личного долголетия?

Всех благ вам, дорогая наша Нелли 
Прокопьевна, желают ветераны города 
Кемерово. 

Ǉ. ƿ. ǇекоǨцева�
ǫреǭǭ�центр ǆеǨеровǭкоǥ 

гороǠǭкоǥ оǝȰеǭтвенноǥ органǤǣацǤǤ 
ветеранов.

С 15 по 17 марта 2024 года в 
нашей стране будут про-
водиться выборы прези-

дента. Действующий президент 
В. В. Путин объявил о своём ре-
шении участвовать в выборах 
президента в следующем году. 
Размышлениями с областным ве-
теранским штабом поделились 
два председателя городских ор-
ганизаций: отличник народного 
просвещения В. Д. Катасонова из 
Киселёвска и капитан 1-го ранга 
А. П. Селезнев из Новокузнецка.

«Я вижу на этом ответствен-
нейшем посту нынешнего рос-
сийского лидера В. В. Путина. Это 
человек, болеющий за свою стра-
ну, умный, грамотный, любящий 
свой народ. Эту веру воспитали 
в нём родители. Ветераны верят 
ему. Он многое делает для того, 
чтобы на планете был мир. У него 
плотный график. Он всегда в ра-
боте. Его команда – это и мы, ве-
тераны», – отметила В. Д. Катасо-
нова.

«Мы должны продвигаться впе-
рёд только вместе. На этом пути 
должно быть единство фронта и 
тыла. Сплочение народов многона-
циональной России. Мы одержим 
победу над неонацизмом и его иде-
ологией. Наш лидер – президент 
России В. В. Путин. Вместе с ним 
вся Россия. Победа будет за нами», 

– подчеркнул А. П. Селезнев.

Кемеровский городской со-
вет ветеранов совместно со 
школой № 7 подготовили 

комплексный проект по патрио-
тическому воспитанию учащих-
ся областного центра на основе 
подвига Героя Кузбасса Николая 
Ивановича Масалова «Воин-ос-
вободитель – с земли Кузнецкой». 
В текущем году проект стал побе-
дителем конкурса грантов Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив. В эти дни, с 9 по 20 
декабря, в рамках проекта прово-
дится марафон памяти Героя Куз-
басса Н. И. Масалова.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Кемеровская региональная ве-

теранская организация глубоко 
скорбит по поводу ухода из жизни 
на 87-м году ветерана труда, ак-
тивиста ветеранского движения 
Мысковского городского окру-
га Бусела Фёдора Семеновича. 
Областной ветеранский штаб, ве-
теранские организации городских 
и муниципальных округов выра-
жают глубокое соболезнование 
дочери покойного Ольге Фёдоров-
не Бусел. Память об этом светлом 
человеке останется в наших серд-
цах и истории ветеранского дви-
жения Кузбасса.

ǉ. П. ǉеворотова� 
ǫреǠǭеǠатель 

ǆеǨеровǭкоǥ регǤональноǥ 
органǤǣацǤǤ ветеранов.

Кемеровская журналистка 
Нелли Прокопьевна 
Ермакова, Нелличка £ 
именно она стояла 
у истоков создания 
пресс�центра Кемеровской 
городской общественной 
организации ветеранов. 
А слова в заголовке £ 
ˑто строчки из стихотворе�
ния, которое посвятил 
Нелли Прокопьевне 
Ермаковой Ю. А. Вишнев�
ский, бывший в то время 
председателем Кемеров�
ского государственного 
телерадиокомитета. 
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   ФǮаǡǪǣǫт сǭǣǨтаǨǩȸ  ПǮостаǨоǠȴ�. Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǐǣатǮоǪ 
ǢǮаǪȴ КǱǥǟасса.

// культурная среда

Ŗа лыůаž – к меƀŻе

  ǏтаǮтȴ ǪǣȰтȴ� стаǩǦ ǥаǠǣǮȱаȷȲǣй сǭоǮтǦǠǫой ǠстǮǣȰǣй 
Ǡ оȰǣǮǣǢǫоǪ сǣǥоǫǣ ǮǣаǟǦǩǦтаȯǦоǫǫой ǭǮоǡǮаǪǪȴ  ǉǦǡа ǪǣȰтȴ�. 
Фото ǏǣǮǡǣȸ ǁаǠǮǦǩǣǫǨо.

Соревнования, которые со-
брали ребятишек из семи реги-
онов страны, прошли на горе 
Туманной (на базе Губернского 
центра горнолыжного спорта и 
сноуборда). Юные спортсмены 
из Алтайского, Красноярского 
и Приморского краёв, Хакасии, 
Бурятии, Новосибирской и Ке-
меровской областей провери-
ли силы в скоростном спуске на 
время. Всего на горнолыжную 
трассу вышли 42 юных участ-
ника. 

«Проект востребован. Уже 65 
субъектов Российской Федера-
ции подхватили его и развивают 
на своей территории. А участни-
ков среди детей с каждым годом 
становится всё больше, при этом 
ребята показывают отличные 
результаты и на всероссийских 
соревнованиях, занимая при-
зовые места», – отметила Анна 
Цивилева, председатель Совета 
по вопросам попечительства в 
социальной сфере Кузбасса.

Увлечение детей с ОВЗ имен-
но горнолыжным спортом не-
случайно. И родители, и трене-
ры признаются, что замечают 
реальные перемены в состоянии 
здоровья юных спортсменов в 
лучшую сторону. 

«У нас была история, ког-
да неговорящий мальчик с про-
блемами по здоровью спустился 

на лыжах и заговорил. И мы 
каждый раз видим, как проис-
ходит какое-то чудо, которое 
не поддаётся объяснению с ме-
дицинской точки зрения. У де-
тей происходят эмоциональ-
ный всплеск и положительные 
изменения в состоянии здоро-
вья на этом фоне. Это и привело 
нас к тому, что мы стали прово-
дить соревнования по катанию 
на горных лыжах. Наши встречи 

– это настоящий праздник, кото-
рый дарит семьям и детям с ОВЗ 
очень нужную всем надежду», – 
сказала Марьяна Лисовая, ис-
полнительный директор Фонда 
«СУЭК-РЕГИОНАМ».

И хоть родители признают-
ся, что переживают за ребяти-
шек, которые выбрали довольно 
сложный вид спорта, они видят, 
что в результате увлечения лы-
жами улучшается координация 

движений, осанка, снижаются 
спастические симптомы, повы-
шается иммунитет, меняется и 
психологическое состояние, по-
тому что спорт позволяет быть 
более уверенным в себе.

«Мы долго не решались при-
нять участие в тренировках, но, 
как только попробовали, поня-
ли, насколько это всё здорово. 
Теперь не представляем своей 
жизни без лыжного спорта. Это 
увлечение для сына – хороший 
толчок в развитии, заставляет 
его думать. Помощь оказывает и 
тренер, который не даёт рассла-
биться. В прошлом году мы ез-
дили на олимпиаду в Казань, где 
заняли третье место», – подели-
лась жительница Ленинска-Куз-
нецкого Елизавета Беднякова.

Итоги соревнований – это 
результат большой работы, ко-
торая в Кузбассе ведётся уже 
семь лет в ходе реализации Все-
российской реабилитационной 
программы «Лига мечты». Её 
участниками стали 650 детей в 
регионе. 

Чтобы принять участие в со-
стязаниях по скоростному спу-
ску с горы на лыжах, все ребя-
та прошли тренировочный курс 
с опытными тренерами, кото-
рые имеют специальную подго-
товку по работе с особенными 
детьми. Среди участников были 

начинающие спортсмены, кото-
рые проходят трассу с поддерж-
кой тренера при помощи допол-
нительного оборудования. Так 
начинали многие из тех, кто се-
годня уверенно спускается по 
склону самостоятельно. 

«К каждому ребёнку нужен 
свой подход и пристальное вни-
мание. Некоторые мои воспи-
танники не понимают обращён-
ной речи, поэтому однозначно 
таких деток тренировать слож-
нее, но это мой осознанный вы-
бор. Я сам воспитываю дочь с 
особенностями здоровья. Когда-
то я ставил на лыжи её, а потом 
стал помогать осваивать этот 
вид спорта и другим ребятиш-
кам. Глядя на дочь, я понял, что 
для детей увлечение спортом – 
это не только развитие физиче-
ских способностей, но и возмож-
ность обзавестись друзьями, с 
которыми они общаются на тре-
нировках», – рассказал тренер 
команды из Барнаула Виталий 
Олейников.

Горнолыжный спорт не са-

мый простой вид активности, 
но дети искренне любят эти за-
нятия, а потому с улыбкой стар-
туют и финишируют, полу-
чая удовольствие от скорости и 
дружных аплодисментов в кон-
це спуска.

«Пять лет мы упорно добива-
лись того, чтобы дочь встала на 
лыжи сама. Она у нас настоящий 
боец, потому что было трудно, 
тренировки проходили со сле-
зами, но сейчас это её любимое 
увлечение. Стоит только поя-
виться первому снегу, так она со-
общает нам, что хочет кататься», 

– поделилась жительница Таш-
тагола Валентина Кран.

Первые соревнования по-
дарили всем участникам неве-
роятно приятные эмоции. Ор-
ганизаторы уверены, что эти 
спортивные встречи станут но-
вой кузбасской традицией, кото-
рая позволит детям с ОВЗ почув-
ствовать свободу, силу спорта 
и использовать все физические 
возможности без ограничений.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤкова.

В śаƁŻаголе пŹоƁлű ŘеŹвые кузбаźźкűе mŚŻаŹŻы меƀŻы} 
длƈ деŻей ź огŹанűƀеннымű возмоůноźŻƈмű здоŹовƅƈ 

// между тем
Соревнования прошли 
в рамках реализации 
совместного проекта Совета 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере Кузбасса, 
АНО «֩ига мечты», 
Фонда «СУɉК-РЕȟɀОНАМ», 
Фонда Андрея Мельниченко.

śеаŻŹ длƈ вźей źемƅű

21 декабря в новокузнецком драм-
театре состоится премьера мюзик-
ла �Садко в подводном царстве�. 
Режисс˸р £ Глеб Матвейчук 
�Москва�, второй режисс˸р £ 
Александра Каспарова �Москва�. 
Показы пройдут до 7 января.

Глеб Матвейчук творчески переосмыслил сю-
жет о былинном герое и создал авторскую фанта-
зию, в которой есть всё: выразительная и запоми-
нающаяся музыка, искромётно смешные диалоги, 
которые разворачиваются среди сияющих деко-
раций и ярких костюмов. На дне морском зрите-
ли встретят колоритных персонажей в исполне-
нии любимых артистов. Юные театралы будут во 
все глаза следить за приключениями незадачли-
вого гусляра Садко, отважной царевны Мореслав-
ны и их друзей. А вот взрослые улыбнутся изящно 
вписанному в повествование «второму плану», где 
обитателей волшебного царства беспокоят очень 
близкие и понятные нам проблемы вроде парков-
ки раковин у дворца или борьбы со стрессом.

Театр приглашает окунуться в атмосферу свет-
лой сказки, в финале которой добро обязательно 
победит даже самых коварных врагов, а главные 
герои напомнят, что cвет, живущий в нас, всегда 
сильнее тьмы. Перед каждым спектаклем в белом 
фойе юных зрителей ждёт встреча с Дедом Моро-
зом, Снегурочкой и другими сказочными героями.

ПоǠготовǤла  Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

21 декабря стартует новогод-
няя кампания. Театр представит 
премьеру «По моему хотению» – 
весёлый, красочный, музыкаль-
ный спектакль для всей семьи по 
мотивам русских народных ска-
зок. Всем известная история о кре-
стьянском парне Емеле, волшеб-
ной Щуке и грустной принцессе 

Несмеяне. Перед началом показов 
зрителей ждёт интерактив у ёлки 

– захватывающие приключения 
Деда Мороза, Снегурочки и сим-
вола наступающего года Драко-
ши. Весёлые игры, зажигательные 
танцы и загадки для самых сооб-
разительных!

Зрителей постарше ожидает спек-

такль-концерт «Песня года». Он 
предназначен тем, у кого «через 
годы, через расстояния» это назва-
ние отзывается приятной носталь-
гией. Новогодняя атмосфера, музы-
кальные итоги года, зажигательные 
хиты конца 1980-х – начала 1990-х в 
исполнении артистов Театра драмы 
Кузбасса.

Не забыли и о любимых все-
ми искромётных комедиях, неиз-
менно создающих прекрасное на-
строение и собирающих полные 
залы, – «Смешные деньги», «Ши-
карная свадьба», «Тётки». Число 
комедий пополнила премьера это-
го года – спектакль «Простаковы» 
по мотивам пьесы Д. И. Фонвизина 
«Недоросль», успевший получить 
признание критиков и включённый 
в лонг-лист российской националь-
ной театральной премии «Золотая 
маска».

Особый подарок приготовил те-
атр на Рождество: 7 января состо-
ится спектакль «Всего-то навсего». 
Это душевная история о юродивом 
Иоанне – современном герое, неиз-
менно дарящем окружающим лю-
бовь и добро, спасающем словом и 
делом. Режиссёер спектакля – заслу-
женный артист РФ Олег Кухарев.

В аŻмоźŽеŹе 
źказкűТеатр драмы Кузбасса имени Луначарского делает вс˸, для того чтобы 

новогодние каникулы прошли волшебно и оставили самые прекрасные 
воспоминания�
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// не пропустите

 Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǭǮǣсссǩǱǤǟой 
аǢǪǦǫǦстǮаȯǦǦ КǣǪǣǮоǠа.

Полоǭǯ ǫоǠготовǤла  
Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

  Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǐǣатǮоǪ ǨǱǨоǩ КǱǥǟасса.

// общество

Śоздаваƈ пŹазднűк

// ух ты!

// выставка

О ͇͈͋ͅ ͏̀СС͉̀͆͒͑ ͉͈͈͌̓
ГОСУДАРСТВЕННАЯ НАУʵНАЯ БИБЛИОТЕКА 
КУЗБАССА ИМЕНИ В. Д. ФЁДОРОВА ПРИГЛАШАЕТ 
В ОТДЕЛ ̧МУЗЕЙ КНИГИ̨, ТАМ МОʯНО ПОЗНАКО-
МИТЬСЯ С КНИʯНО-ИЛЛЮСТРИРОВАННОЙ 
ВʹСТАВКОЙ ̧ЗИМНИЕ ИСТОРИИ̨.

На выставке представлены лучшие образцы русской клас-
сической литературы, как хорошо известные, так и неза-
служенно забытые. «Серебряное копытце» – сказ П. Бажо-
ва из его сборника «Малахитовая шкатулка», созданный 
на основе уральского фольклора, – одна из самых лёгких 
волшебных историй. ɀли, например, книга Н. ȟоголя «Ночь 
перед Рождеством» – события в повести необычны, фан-
тастичны, похожи на сказку. Повествование насквозь про-
питано духом фольклора, сказочных преданий и легенд. 
«Снегурочка» – пьеса-сказка в четырёх действиях 
А. Островского. В основе сюжета – русская народная сказ-
ка, взятая А. Островским из «Поэтических воззрений сла-
вян на природу» А. Афанасьева. В жанре святочного рас-
сказа на выставке представлены и дореволюционные 
издания Д. Мамина-Сибиряка – «Святочные рассказы», 
и «Рождественская ночь» Д. ȟригоровича. ɉкспозиция 
открыта для посещения в часы работы библиотеки.  

͂͋ͅС͑ͅ ͂С̴ ͂О͇͋О͆͌О�
1� ДЕКАБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ 
̧СКАЗ̨ ПРЕМЬЕРА ̣ СКАЗКА ̧ВОЛШЕБНʹЙ 
СВЕТЛЯʵОК̨.
Спектакль поставлен режиссёром Дмитрием Богдановым 
(Москва) по пьесе, которая повествует о дружбе, взаимо-
помощи и о том, что даже самое большое зло можно побе-
дить вместе. ȟлавные персонажи – мальчик Ваня, девочка 
Настя и ȟном. Каждый из них попал в беду. Ребятам пред-
стоит пройти долгий путь, на котором им встречаются раз-
ные герои. Перед спектаклем зрителей ждёт новогодняя 
интермедия у ёлки «Путешествие в сказку».

О ͌̀С͑О͈͔͘͞ ͖ ͒ДͅС͔̀
23 ДЕКАБРЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУЗБАССА ПОКАʯУТ 
̧ТРИ ВОЛШЕБНʹЕ СНЕʯИНКИ̨. 
ɉто добрая и тёплая история о маленьком Медвежонке, 
который никогда не видел снега. Но этой зимой он решил 
не ложиться в спячку, так как захотел узнать, что такое на-
стоящая зима и настоящий Новый год. Вместе с Белочкой, 
Зайчиком и Șжиком он слепил снеговика, который вне-
запно оживает и предлагает Медвежонку волшебные сне-
жинки, исполняющие любые желания. Медвежонок хочет 

подарить их своим новым друзьям. Только вот о снежин-
ках уже прознала хитрая ֩иса и решила украсть у зверят 
праздник. Неожиданные препятствия, настоящая дружба, 
новогодние чудеса – всё это ждёт юных зрителей на спек-
таклеÐ

В малом зале Новокузнец-
кого художественного му-
зея открылась постоянная 
экспозиция «Искусство 

большой страны». Сюда приходят 
целыми семьями, чтобы оценить 
богатство коллекции и увидеть, 
как музей бережно и трепетно от-
носится к сохранению народных 
промыслов.

Постоянной экспозиция на-
зывается потому, что изменения 
в ней – крайне редкое явление. 
Но в музее решили: от переста-
новки слагаемых смысл меняет-
ся. И отважились презентовать 
выставку декоративно-приклад-
ного искусства в новом свете. В 
обновлённую экспозицию ото-
брано более 200 работ по различ-
ным направлениям. Вся Россия 
предстаёт перед посетителями 
как цельная композиция. Вы-
ставка показывает удивитель-
ную сочетаемость, казалось бы, 

удалённых друг от друга тради-
ций и регионов.

С новой стороны открываются 
узнаваемые и давно любимые хох-
лома, гжель, жостовская роспись, 
нижнетагильские и кемеровские 
подносы, лаковая миниатюра из 
Палеха, Федоскино и Мстеры, 
камнерезное искусство из Респу-
блики Тыва, авторские куклы из 
Прокопьевска, коллекция алтай-
ских талисманов и оберегов, то-
больская художественная резьба 
по кости. Впервые стали доступны 
прокопьевская береста, традици-
онная одежда в скульптуре малых 
форм автора Н. Тарасевич из Но-
восибирска, авторские гобелены, 
эмальерное искусство из Ростова.

Экспозиция получилась не толь-
ко разнообразно красивой, но и по-
учительной для тех, кто начинает 
знакомиться с языком декоративно-
прикладного искусства. Она рассчи-
тана на посетителей всех возрастов.

Площадку и ели около катка уже 
украсили иллюминацией, а на фасаде 
восточной трибуны скоро смонтируют 
цветные прожекторы и лазерные про-
екторы. Мачта стадиона будет укра-
шена гирляндой в форме новогодней 
ёлки, а на площади перед катком по-
явятся Дед Мороз со Снегурочкой и 
фотозона с цифрами 2024. Принимать 
гостей каток начнёт, как только уста-
новится более тёплая погода. Вход на 
уличную площадку – свободный.

КСТАТИ

Кемеровчане активно готовятся к 
Новому году, участвуя в конкурсах. 
Так, более 150 заявок поступило на 
городской конкурс «Новогодний 

этностиль». Его организаторы – управле-
ние культуры, спорта и молодёжной поли-

тики администрации города Кемерово и 
Муниципальная информационно-библио-
течная система.

Горожане от мала до велика, среди кото-
рых и специалисты учреждений культуры, 
образования и дополнительного образова-
ния, активно откликнулись и предложи-
ли на суд жюри сделанные своими руками 
оригинальные ёлочки и новогодние игруш-
ки с национальным колоритом. По словам 
экспертной комиссии, все работы заряжают 
атмосферой предстоящего праздника, мно-
гие – оригинальны в своих дизайнерских 
решениях.

Среди заявленных работ – 30 этноёлок, 
которые будут украшать окна городских 
библиотек, создавая праздничное новогод-
нее настроение у жителей и гостей города. А 
более 100 игрушек с национальным колори-
том украсят «Ёлку дружбы» 21 декабря в би-
блиотеке имени Н. В. Гоголя, где и состоит-
ся награждение победителей и участников 
конкурса. 

ŊогаŻźŻва řоźźűű

23 декабря в 12�00 – открытие ледового го-
родка. В программе: большое шествие росто-
вых кукол, театрализованное представление 
«Большие сибирские каникулы», игровые лока-
ции «Зимние забавы», выставка-дефиле зим-
них костюмов, презентация школы фигурного 
катания и турнир по хоккею с шайбой.
Каждый день с 25 по 30 декабря 
и с 4 по 7 января с 14�00 до 15�00 для детей 
под открытым небом будет работать игротека.
29 декабря с 1��00 – марафон «На здоровьеÐ»: 
зимняя зарядка со сказочными персонажами; 

праздник зимних видов спорта; катание на плюш-
ках; дегустация фиточая, мёда, варенья; акция 
«Советы доктора Айболита»; выставки-продажи.
31 декабря с 23�00 – народное гуляние «Кар-
навальная ночь»: видеопоздравления, концерт, 
интерактивная программа «Новогодний хоро-
вод». Приветствуется вход на площадь в карна-
вальных костюмах и маскахÐ
7 января с 1��00 – народное гуляние «Рож-
дество в Кузбассе»: концерт, обрядовые игры и 
активности «Святочные дни», мастер-классы по 
народным обычаям, угощения от лотошников.

ПРАЗДНИʵНОЕ НАСТРОЕНИЕ ГОРОʯАНАМ ПОДАРЯТ И ВОЛШЕБНʹЕ МЕРОПРИЯТИЯ, 
КОТОРʹЕ БУДУТ ПРО˯ОДИТЬ НА ПЛОЩАДИ СОВЕТОВ В КЕМЕРОВЕ 
ДО САМОГО НОВОГО ГОДА�

 Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǋоǠоǨǱǥǫǣȯǨǦǪ ǳǱǢоǤǣстǠǣǫǫȴǪ ǪǱǥǣǣǪ.

Řо ſвеŻному лƅду 

Сотрудники стадиона «Химик», не изменяя тра-
диции, уже третий год подряд создают у восточ-
ной трибуны комфортную зону отдыха для кеме-
ровчан и гостей города. В этом году лёд на катке 

– сиреневый. Цвет льда специалисты будут периодически 
подновлять, чтобы он оставался блестящим и насыщен-
ным.  Фото ǭǮǣсссǩǱǤǟȴ аǢǪǦǫǦстǮаȯǦǦ КǣǪǣǮоǠа.
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// хоккей с шайбой

ŕűнűмалűзм в źеŹедűне źезона
// спринт-новости

// волейбол

Ŗеделƈ źопеŹнűƀеźŻва ź ŽавоŹűŻамű

 КаǭǦтаǫ ǫоǠоǨǱǥǫǣȯǨой ǨоǪаǫǢȴ ǀаǢǦǪ ǓǩоǭотоǠ �ȃ ��	 сȴǡǮаǩ Ǡ сǣǥоǫǣ �� ǪатȰа� 
ǥаǮаǟотаǠ ǭо сǦстǣǪǣ  ǡоǩ ǭǩȷс ǭас� �� �� � �	 ǟаǩǩоǠ. Фото с сайта ǓК  ǊǣтаǩǩǱǮǡ�.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
В Ленинске�Кузнецком 
�£9 декабря состоялся 
традиционный турнир 
�Кубок Сибири на призы 
губернатора Кузбасса� с 
участием спортсменов из 
девяти регионов России, 
Казахстана и Киргизии.

ǧурнир проǲодит в шаǲтёр-
сǭоǂ городе с ���� года
 за ис-
ǭлюǆениеǂ прошлого года
 ǭогда 
в ǂанеже сделали ǭапитальный 
реǂонт гиǂнастиǆесǭого поǂоста 
в соответствии с совреǂенныǂи 
требованияǂи для организации 
тренировоǭ и соревнований�

Кубоǭ Ǧибири ¡ ���� в 
ǂногоборье завоевали Ǣиǭита 
Ʈванов
 выступаюǈий за Кеǂе-
ровсǭую область и Красноярсǭий 
ǭрай
 и ǡария ǜгаǄонова из 
Ǣовгородсǭой области� ǝторой 
призёр турнира ¡ воспитанница 
ǂестной спортивной шǭолы ƹлия 
Бирюля
 представляюǈая ныне и 
Краснодарсǭий ǭрай�

ǝ соперниǆество юниоров 
��¡�� лет по програǂǂе ǭанди-
датов в ǂастера спорта первен-
ствовали ǭеǂеровǆанин ǧиǂоǄей 
Ƴиǭанов и Ǣуртан Ʈдрисов 
�Казаǲстан�� ǝ турнире юниороǭ 
��¡�� лет луǆшая суǂǂа ¡ в 
ǂногоборье у ǭеǂеровǆанǭи ǜн-
Ǆисы Ưуǭашевой
 второй призёр 

¡ Ưюбовь ƫогадина �Ưенинсǭ�
Кузнецǭий��

ǝ отдельныǲ видаǲ ǂногобо-
рья ǭузбассǭие гиǂнасты зарабо-
тали �� ǂедали всеǲ достоинств�

•••

Старший тренер сборной 
страны по спортивной 
гимнастике Валенти�
на Родионенко заявила 
�Матч ТВ�, что российские 
атлеты не будут высту�
пать на ˑтапах Кубка мира, 
пока Международная 
ˉедерация гимнастики 
�#&$� не изменит критерии 
допуска.

Ʈсполǭоǂ организации 
принял решение допустить 
российсǭиǲ спортсǂенов ǭ 
ǂеждународныǂ соревнованияǂ 
в нейтральноǂ статусе с � января 
���� года� Критерии допусǭа� 
атлеты не должны иǂеть связей с 
арǂией или силовыǂи струǭтура-
ǂи
 не поддерживать Ǧǝǣ�

Ʋетыре ǌтапа Кубǭа ǂира в 
новоǂ году ¡ отбороǆные турни-
ры ǭ ǣлиǂпиаде�����
 ǭоторая 
пройдёт в Ǥариже �� июля ¡ 
�� августа�

РЕГБИ
Новокузнецкий �Ме�
таллург� пров˸л тр˸х�
недельный учебно�тре�
нировочный сбор в Сочи 
�Краснодарский край�.

Коǂанда заниǂалась в 
спортивноǂ ǭвартале �Барǲатные 
сезоны� в ǜдлерсǭоǂ районе 
города�ǭурорта� ǝ сборе уǆаство-
вали �� регбистов� Ǥо сеǂейныǂ 
обстоятельстваǂ не поеǲал в 
Ǧоǆи луǆший боǂбардир ǆеǂпи-
оната ǥоссии ¡ южноаǄриǭанец 
Ƹрл ƫаури�

�Ǣа сборе были все условия 
для полноценной подготовǭи� 
ǣсобое вниǂание уделили раз-
витию индивидуальныǲ ǭаǆеств 
игроǭов�
 ¡ отǂетил главный 
тренер �ǡеталлурга� ǝяǆеслав 
Ƴалунов�

Ǥосле первого ǭруга ǆеǂ-
пионата страны �ǡеталлург� 
заниǂает пятое ǂесто в таблице 
ǌлитного дивизиона
 одержав 
три победы в восьǂи ǂатǆаǲ� ǝто-
рая половина сезона наǆнётся 
в апреле ���� года�

ƼнǠреǥ ǎарков.

В воскресенье, 17 декабря, 
кемеровский �Кузбасс� 
в 11�м туре чемпионата 
России примет �Локомотив� 
�Новосибирск�. Игра 
в спорткомплексе �Арена� 
�улица Гагарина, 124� 
начн˸тся в 17�00.

Предыдущий домашний матч кеме-
ровчане впервые в сезоне провели в но-
вом спорткомплексе «Кузбасс-Арена» 
(проспект Притомский, 10), где в минув-
шую субботу, 9 декабря, под руководством 
главного тренера Алексея Бабешина усту-
пили чемпиону страны – казанскому «Зе-
ниту» – 2:3 (25:23, 21:25, 25:22, 18:25, 6:15).

В стартовом составе хозяев вышли на 
площадку болгарский легионер Аспарух 

Аспарухов, набравший 16 очков, Роман 
Пакшин (16), серб Душан Петкович (15), 
Денис Черейский (15), Инал Тавасиев (7), 
Егор Кречетов (1) и либеро Валентин Го-
лубев.

У гостей солировал экс-кузбассовец 
Кирилл Клец, заработавший 26 очков. 
Остались в резерве «Зенита» лидеры 
команды: олимпийский чемпион – 2012 
Максим Михайлов и бельгийский легио-
нер Сэм Деру.

Валентин Голубев признал преимуще-
ство соперников в классе: «В четвёртой 
и пятой партиях нам не хватило мастер-
ства, допускали элементарные ошибки. А 
соперники играли на одном уровне и в ре-
шающих сетах даже прибавили». Хозяева 
неудачно выполнили 22 подачи, по сути, 
подарив соперникам без малого партию.

Главный тренер «Зенита» Алексей 
Вербов (руководил «Кузбассом» в сезоне 
2020/21) отметил после победы: «Впер-

вые здесь сыграли. Прекрасный зал и от-
личный матч! Думаю: болельщики до-
вольны. Всегда надо искать позитивные 
моменты, что мы и делали всю игру».

«Кузбасс» замыкает квартет лидеров 
суперлиги (без учёта результата вчераш-
него матча в Москве с «Динамо»). В пер-
вой тройке – «Локомотив», «Динамо» и 
казанский «Зенит». На пятой строчке – 
«Белогорье» (Белгород).

Таким образом, в двух турах кряду 
«Кузбасс» сыграл с чемпионом и вице-
чемпионом страны – 2023, а 17 декабря 
сойдётся и с бронзовым призёром минув-
шего сезона суперлиги.

На следующей неделе, 20 декабря, ке-
меровчан ждёт противостояние с «Зени-
том» в Санкт-Петербурге, а ещё через не-
делю предстоит домашний поединок с 
«Белогорьем». Что ж, таковы особенно-
сти календаря национального первенства.

ВаǠǤǨ Ƽнтонов.

В пятницу, 15 декабря, новокузнецкий 
«Металлург» встречей с казанским «Бар-
сом» начнёт серию из четырёх гостевых 
матчей в чемпионате Всероссийской хок-
кейной лиги.

В преддверии турне кузбассовцы сы-
грали четыре матча в спорткомплексе 
«Кузнецкий лёд», а не на Арене кузнецких 
металлургов, и теперь болельщики с пе-
ременным успехом возвращают деньги за 
билеты на игру, запланированную здесь 
на 5 декабря.

В начале месяца работу Ледового двор-
ца спорта приостановили на 20 дней по 
решению Центрального районного суда 
Новокузнецка. Суд вынес постановление 
на основании статьи 9,9 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РФ 
«Ввод в эксплуатацию топливно- и энер-
госберегающих объектов без разрешения 
соответствующих органов». Возвращение 
«Металлурга» на его историческую аре-
ну откладывается как минимум до кон-
ца года.

На арене «Кузнецкий лёд» хозяева пе-
реиграли 5 декабря нефтекамский «То-
рос» (4:1), затем с интервалом в один день 
разгромили «Челны» из Набережных 
Челнов (10:1), одолели ижевскую «Иж-
сталь» (3:2) и потерпели поражение от 
пермского «Молота» (2:5). В третьем пе-
риоде последнего матча на табло горели 
цифры «0:5», отквитали две шайбы Игорь 
Руденков и Илья Чефанов.

Главный тренер «Металлурга» Вале-
рий Белов резюмировал после пораже-
ния: «У нас практически ничего не полу-
чалось. Соперники сегодня были свежее, 
а у нас не хватило сил. Сделали много 
ошибок, но хорошо, что боролись до кон-
ца. Надо уметь играть, когда тяжело, а мы 
в этом плане, скажем так, «прогнулись». 
Сделаем выводы, надо восстановиться: 
в ноябре-декабре у нас сложный график 
матчей».

Рулевой «Молота» Павел Зубов (играл 
за кемеровскую «Энергию» в 2000–2006 
годах) по обыкновению блеснул красно-
речием: «Два с половиной периода мы вы-
держивали свою линию, а потом сбились 
на какую-то витиеватую игру. Надо было 
сыграть как можно проще, но мы вместо 
детского мата хотели изобрести турец-
кий гамбит, а изобрели себе немножко 

геморроя... Команда хозяев понравилась. 
Приятно играть с таким соперником. 
И мы играем, и они играют».

«Молот» поднялся на вторую строчку в 
таблице ВХЛ, заработав 54 очка в 34 мат-
чах (разница шайб 118 – 81). На четыре 
балла опережает пермяков курганский 
клуб «Зауралье», у которого, правда, на 
четыре игры больше.

«Металлург», набрав 41 очко в 35 мат-
чах (105 – 92), обосновался на 16-й по-
зиции, пограничной для участия в плей-
офф Кубка Петрова. В заключительном 
в этом году турне новокузнечане сыгра-
ют также 17 декабря в Пензе с «Дизе-
лем», через день – в Самаре с ЦСК ВВС, 
а 21 декабря – в Альметьевске с «Нефтя-
ником».

Календарный год «Металлург» за-
вершит домашними встречами 25, 27 де-
кабря с «Ростовом» (Ростов-на-Дону) и 
«Бураном» (Воронеж). И 2024-й новокуз-
нечане начнут в родных стенах. Возмож-
но, даже вернутся на свою историческую 
арену.

ВаǠǤǨ Ƽнтонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В субботу, 16 декабря, новокузнецкая 

команда «Кузнецкие медведи» в очеред-
ном туре чемпионата Молодёжной хок-
кейной лиги сыграет в Нижнем Новгоро-
де с «Чайкой».

В Нижний Новгород подопечные глав-
ного тренера Андрея Лунёва приехали 
из Тольятти, где 10–11 декабря уступи-
ли «Ладье» – 3:5, 4:5. В повторной встрече 
гости выигрывали после первого периода 
4:1, но в дальнейшем пропустили четыре 
шайбы.

«Кузнецкие медведи» замыкают трой-
ку лидеров «Серебряного» дивизиона 
Восточной конференции МХЛ, набрав 32 
очка в 30 матчах (разница шайб 106 – 87). 
На верхних строчках таблицы – «Ладья» 
(40, 113 – 76) и ярославский «Локо-76» 
(35, 109 – 91).

Во вторник, 19 декабря, новокузнеча-
не сыграют в Казани с «Ирбисом», а 24–
25 и 28–29 декабря проведут сдвоенные 
домашние матчи. Соперники – «Спут-
ник» (Альметьевск) и «Реактор» (Нижне-
камск).

Ŗовокузнеſкűй клуб – на погŹанűƀном меźŻе длƈ выžода в плей�оŽŽ
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  ƿǮǣǫǢоǠȴǣ ǭаǨǣтȴ Ȱасто 
ǭǮоǢаȷтсȸ Ǧ ǭоǨǱǭаȷтсȸ.

  ǀǣȲǦ ǠǮǣǪȹǫ ǏǏǏǎ ǠсǣǡǢа Ǡ ȯǣǫǣ� оǫǦ ǠоǥǠǮаȲаȷт ǫас Ǡ ǢǣтстǠо.

ő ź ƀűźŻого лűźŻа���

– Анна, прежде чем начать 
расхламляться, что нужно 
сделать?

– Первый этап – нужно опре-
делиться с целью, осмыслив ряд 
позиций. 

Что я хочу в новом году в сво-
ём доме: 

а) больше времени проводить 
с детьми;

б) уделять время себе;
в) приходить домой с радо-

стью;
г) встречать гостей и не стес-

няться за бардак.
И подумать хорошо, от чего 

точно хотелось бы избавиться. 
Второй этап – это сделать 

фото «до», что поможет наблю-
дать прогресс. Так уж мы устро-
ены: нам нравится наглядность, 
ставить галочки и видеть ре-
зультат. Процесс расхламления 
может затягиваться, а глаз за-
мыливаться. Фотографии до 
и после помогут поддержать 
мотивацию для дальнейших 
изменений. Далее мы приступа-
ем к расхламлению, но делаем 
это осознанно, а не модное нын-
че «выкинуть 100 вещей». Берём 
какую-то конкретную катего-
рию (рубашки, кофты, верхняя 
одежда) и начинаем работать. И 
честно отвечаем себе на вопрос: 
«Что мне из этого очень нравит-
ся?». При отрицательном отве-
те откладываем вещь в сторону. 
То, что непригодно, – отдаём в 
переработку (у нас в городе это 
«Кузбассэко»). Вещи, в которых 
некомфортно, но они в хорошем 
состоянии, можно подарить, от-
дать, продать. И тут самое глав-
ное – написать сроки, до какого 
времени вы готовы этим зани-
маться (неделя, месяц). Да, осво-
бождая свой дом, не стремимся 

захламить чужой. Не причиняй-
те добра другим, отдавая своё. 
Пусть люди подумают, и, если 
готовы забрать, тогда отдавать 
есть смысл. А то мы часто лю-
бим отдать ненужное «родствен-
никам в деревню». 

Не лезем в детскую: оставля-
ем её напоследок. Почему? Пото-
му что детям мы показываем всё 
на личном примере. Пока мы не 
создадим себе уютное, комфорт-
ное пространство без лишних 
вещей, нет смысла что-то тре-
бовать от наших детей. И не сто-
ит запугивать тем, что выкинете 
все игрушки. К чему этот шан-
таж? Большую часть игрушек 
вы же и покупали. Свой пример 

– всегда самый наглядный.

– Но что же делать с вещами, 
насчёт которых не уверен?

– Тогда добавьте к категориям 
выше «коробку времени». Это 
коробка, на которой вы устанав-
ливаете таймер, там будут ле-
жать вещи под вопросом, чтобы 
вы смогли понять, пригодятся 

ли они вам. Но не злоупотреб-
ляйте этой категорией и будьте 
готовы честно перебрать её и из-
бавиться от ненужного по исте-
чении срока.

– На самом ли деле многое 
можно продать?

– Да. Но люди часто не хотят 
отдавать за копейки, хотя имен-
но из этих копеек и набегают 
приличные суммы. Мои про-
дажи за год составили порядка 
170 тысяч. Есть вещи-самород-
ки, которые с годами становят-
ся дороже. Это раритетные вещи 
и вещи-тренды (сейчас – на сти-
листику Барби, одежду как в 
фильме «Слово пацана», диско-
теку 1980-х). Вещи СССР – на 
них сейчас спрос у тех, кто вы-
рос, а память и ностальгия не 
дают покоя, и хочется обладать 
такими вещами. Хорошо про-
даются игрушки из СССР, посу-
да, ковры и даже ретродухи. За-
берут быстро, улетит со свистом. 
Люди готовы заплатить больше 

за собственные тёплые воспо-
минания, а не только за возмож-
ности, которые даёт подобная 
вещица. Далее – электрони-
ка, игрушки, посуда, статуэт-
ки, картины. Здорово продают-
ся вещи пакетами. И пусть пакет 
стоит как одна самая дорогая 
вещь, зато он точно уйдёт. Берут 
часто детям (сменную одежду 
для дачи) и мужчинам, которые 
едут на вахту (им всегда нужны 
вещи для работы). 

Вообще, есть деление вещей 
на несколько категорий:

– вещи-сокровища – пред-
ставляют эмоциональную при-
вязанность, ценность и не несут 
прикладного назначения (как 
кружка любимой бабушки); 

– вещи-игрушки – мы ими 
пользуемся, и нам нравится (су-
перфен «Дайсон» или айфон по-
следней модели); 

– вещи-инструменты – к ним 
нет эмоциональной привязки. И 
мы их легко заменяем (техника).

А ещё есть вещи-мусор, кото-
рые могут быть совершенно раз-
ной цены. Например, дорогая 
шуба, которая висит годами. Мы 
ей не пользуемся, но помним, 

что она стоила о-го-го. Шуба 
точно нам не нужна, её можно 
продать, но по адекватной цене. 
Иначе можно годами над зла-
том чахнуть и превращать дом в 
склад ненужных вещей. А мы же 
хотим в новый год войти обнов-
лёнными.

– Какая основная задача 
сайтов, где мы продаём не-
нужное?

– Конечно, разгрузить шкафы и 
вернуть часть прибыли. По сути, 
вы и так готовы расстаться с эти-
ми вещами, поэтому не держитесь 
за них. И чем меньше привязка к 
сумме, тем быстрее и легче про-
даётся. Играть ценой можно, если 
вы видите, что ваше объявление 
много людей сохранило. Да, как 
высокие, так и низкие цены мо-
гут быть очень подозрительными. 
Будьте гибче, изучайте спрос. Это 
же тоже работа – грамотно прода-
вать. И лучше выкладывать не все 
объявления сразу, а по два–три 
в день, тогда профиль будет бо-
лее заметным. И общение долж-
но быть с теми, кто хочет купить. 
Без диалога продажи очень про-
блематичны.

 Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

Уже затеяли глобальную уборку 
к Новому году� К концу года, как 
всегда, в доме оказывается слиш-
ком много ненужных вещей, 
но которые так и хочется оста-
вить� А их, кстати говоря, можно 
даже и продать, заработать 
на расхламлении классный бонус, 
что очень пригодится перед 
новогодними праздниками.

Как правильно разгрузить домаш-
нее пространство от ненужных 
вещей £ об ˑтом говорим с кеме-
ровчанкой Анной Орловой, 
сертиˉицированным организа-
тором пространства, ассом по 
продажам вещей на популярном 
интернет�сервисе по размещению 
обˎявлений о продажах, услугах 
от частных лиц.

// личный опыт

СВЕТЛАНА П., КЕМЕРОВО� 
– У меня было два неработающих внешних ак-
кумулятора.  выложила их в интернет, ни на 
что особенно не надеясь, но продала. Выясни-
лось, что их забрали на запчасти. А однажды 
у меня взорвался айфон.  долго думала, как 
его утилизировать, а потом тоже выставила на 
продажу. Купили ребята, которым нужна была 
материнская плата.

ТАТЬЯНА Л., НОВОКУЗНЕЦК� 
– Пакеты. Продаю разные, в основном из-под 
косметики и нижнего белья типа /B<LͱJB: K 
,><J>L. За два года продала их больше сотни 
и прилично заработала. Часто вижу, что люди 
продают пакеты из-под «тяжёлого люкса»: 
 M<<B или %ͱMBK /MBLLͱG.

МАКСИМ О., КЕМЕРОВО� 
– У меня есть привычка: в кафе и на фудкортах 

я собираю пакетики с сахаром, но не исполь-
зую их. Решил продать, тогда же и узнал, что 
есть целое течение глюкофилов – людей, ко-
торые собирают пакетики сахара.

ОЛЬГА Л., ОСИННИКИ� 
– ֩юбопытная и неочевидная для продаж ка-
тегория – начатая, просроченная, неподошед-
шая, почти кончившаяся в упаковке косме-
тика. ɉто всё то, что мы обычно выкидываем. 
Оказывается, спрос есть не только на остатки 
тональных кремов и туши, но и на просрочку, 
даже на пустые флакончики. У меня хорошо 
продаются баночки из-под дорогих кремов.

ИВАН Т., ЮРГА� 
– Самые лёгкие для продажи вещи, по мое-
му опыту, – это бытовая техника для кухни, её 
берут всегда. Пылесосы, картины (особенно 
на холсте), офисная мебель (эта категория 

особенно хорошо разлетается ближе к нача-
лу учебного года), обогреватели, вентилято-
ры, увлажнители воздуха (тоже сезонный, но 
очень востребованный товар). ɀнструменты 
хорошо и достаточно быстро покупают. ֩юбые 
дрели, болгарки, лобзики, ключи.

ГАЛИНА П., ТОПКИ� 
– Продала усы кота. Ʉикарные, выпали у мое-
го Барсика. Купила рукодельница из другого 
города, создаёт игрушки ручной работы. Ока-
залось, усы котеек продаются очень часто. 
ɀ разбег цен впечатляет.

МАРИНА К., ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ� 
– У меня хорошо идут детские книги. Причём 
как раритетные, из сэсээровского моего дет-
ства, так и новых издательств. Сын вырос, а 
книги в идеальном состоянии. Но чаще про-
даю в другие города.
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// советы эксперта

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редак-
цию газеты «Кузбасс» и также в группу «Кон-
сультант Садовода» во «ВКонтакте»: ND.<ͱF
DͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. А в телеграм-канале 
«Консультант Садовода»: 
L.F>KDMR;:KK@:J=>G – ежедневное видео 

и передачи «Консультант Садовода» 
на канале «Кузбасс Первый».
А всё, что нужно для сада и огорода, 
вы найдёте в садовых центрах «Успех» в Кеме-
рове и Новокузнецке (на Ʌорса, 9, и Бардина, 
20), а также в интернет-магазине MKH>A:@Jͱ.JM.

Ŝголƅнаƈ зола как удобŹенűе 
ŎźŻƅ лű źмыźл"

// личный опыт

ŉŹомаŻные волны оŻ ſвеŻенűƈ 

Использование древесной золы как 
удобрения не вызывает вопросов, 
так как это понятный продукт, ко-

торый в чистом виде, гранулированный 
или приправленный уксусом всегда по-
лезен в разумных дозах. Древесную золу 
используют и в профессиональном сель-
ском хозяйстве в виде того же «Эко Ка-
лия» (утрированно). А когда не была раз-
вита химическая промышленность, она 
активно использовалась и на полях под 
овощные культуры. Сейчас же как удо-
брение и средство защиты растения дре-
весная зола больше применима садовода-
ми, нежели промышленниками.

Что касается угольной золы, стоит об-
ратить внимание на то, что в основном 
шлак складируется на терриконах и оче-
редь за бесплатным удобрением не стоит. 
Существует даже проблема его утилиза-
ции, а производство керамзита, шлако-
блоков, зольно-цементных материалов не 
поспевает за образованием отходов.

Конечно, шлак бывает от разных углей: 
антрацида, бурого и привычного камен-
ного чёрного угля. Но общий знамена-
тель по всем углям – угольная зола име-

ет минимальное содержание полезных 
веществ, поступает в почву в труднодо-
ступном для потребления растениями со-
стоянии – в виде силикатов, которые под 
воздействием высоких температур сплав-
ляются и образуют стеклообразные мас-
сы. При внесении в почву угольная зола 
подкисляет её.

С развитием коммуникаций мы стали 
свидетелями бесконечных споров, одни 
говорят: «Зола вредна», другие: «Это па-
нацея», третьи вообще признают толь-
ко компост и молотый гранит. Но истина, 
как всегда, посредине.

В чистом виде (без механической под-
готовки) использование золы из печи 
вредно для почвы, так как содержит суль-
фаты и в зависимости от месторождения 
примеси тяжёлых металлов.

Угольную золу можно использовать 
для рыхления глинистых почв, но толь-
ко просеянную, в виде спёкшихся гранул 
размером 3–5 мм. Гранулы нужно про-
мыть, а после вносить в почву по ведру 
на 3–4 кв. метра. Это инертный материал, 
который не окажет на микрофлору почвы 
сколько-нибудь заметного воздействия, 

поэтому вносить можно и в два раза боль-
ше, если есть что вносить. Важный ком-
понент добычи пригодной для исполь-
зования золы – сито, но гарантирован 
скромный выход продукта. В промыш-
ленном масштабе нет ничего проще, чем 
наработать такой продукт, но вот кому он 
нужен по цене керамзита, если керамзит 
есть?

В идеале использовать сеяную фрак-
цию угольной золы вместе с цеолитами в 
норме 10:1, вместе с перегноем птичьего 
помёта – 5:1 или проводить через компо-
стирование. Также можно использовать 
фракцию золы 2–5 мм на засоленных-ще-
лочных почвах, где сульфаты золы будут 
вытеснять обменный натрий из почвы.

Куда же в рамках ЛПХ использовать 
угольную золу, если она есть и бесплат-
на? Самый логичный вариант, которым 
пользуются жители Кузбасса и Донбас-
са, – засыпка территории, где ничего не 
планируется выращивать, – под дорож-
ки, под строения, по старинке зола + гли-
на – на крышу... Да куда угодно, только не 
в огород.

А если хочется в огород внести, пря-
мо руки чешутся? Средняя безопасная 
норма угольной золы на 1 сотку черно-
зёмной почвы – 3–4 кг, толка от её вне-
сения не будет никакого, но и вреда тоже 
не будет.

ВлаǠǤǭлав ǆǯнǠаǭȷв� 
агроноǨ.

«Сколько себя помню, у роди-
телей всегда был огород, – расска-
зывает собеседница. – Сначала это 
был маленький участок в шесть 
соток, потом они решили расши-
риться и купили в Кемеровском 
муниципальном округе участок 
большей площадью: 28 соток. Там 
построили дом и стали экспери-
ментировать с посадками».

В ту пору Татьяне исполнилось 
12 лет, и она, разумеется, даже 
представить не могла, что уже че-
рез некоторое время будет насто-
ящим фанатом садово-огородных 
дел: выращивания цветочных 
культур и поисков интересных 
сортов. 

«Всё хозяйство в огороде ведут 
мои родители, – отмечает цвето-
вод-любитель. – Опыт садовод-
ства у них очень внушительный, 
поэтому, когда я решила занять-
ся цветами, мама надавала мне 
кучу советов. И теперь я отвечаю 
за красоту».

Ярким акцентом в саду-огороде 
из года в год становятся бархатцы. 
«Это самые простые в выращи-
вании и уходе цветы, – объясня-
ет Татьяна. – С ними не нужно но-
ситься: обрезать, подкармливать 
и формировать. Вырастил рассаду 

– и забыл, только ходи и поливай. 
Я считаю, что эти цветы ничем 
не уступают по красоте благород-

ным розам. Растут красивыми ша-
риками-шапочками, я их никак не 
формирую, это такой тип – бар-
хатцы отклонённые. Они харак-
теризуются большим разнообра-
зием окраски цветков – почти все 
сорта двухцветные. На протяже-
нии лета стоят как огонёчки и ра-
дуют глаз».

Как известно, бархатцы при-
носят ещё и пользу: отпугивают 
запахом вредителей. «После того 
как они отцвели, я их в компост 
не отправляю. Вырываю кустики 
и укрываю чеснок, посаженный 
в зиму. А также растения можно 
измельчить и заложить в гряд-
ку. В почве за зиму они перегни-
ют, и получится отличный грунт 

для посадок. Посаженные в такой 
грунт овощи будут реже повреж-
даться вредителями», – добавила 
визави. 

Иногда после дачного сезона 
Татьяна занимается сбором семян 
бархатцев. «Чтобы собрать ка-
чественный семенной материал, 

нужно дождаться, когда коробоч-
ки полностью вызреют, – подели-
лась личным опытом огородница. 

– В конце сентября – начале октя-
бря на бархатцах можно увидеть 
много бутонов, которые уже от-
цвели. Когда коробочки полно-
стью высохнут, можно приступать 
к сбору семян. Действо осущест-
вляется легко: обрываю коро-
бочку, раскрываю её и высыпаю 
семена. Семена нужно высыпать 
на бумажку и дать им полежать, 
просохнуть. Потом упаковываю 
их в бумажный конвертик. При-
знаюсь: не всегда собираю семена 
однолетников, потому как люблю 
каждый раз выбирать и покупать 
новые пачки с новыми сортами и 
расцветками растений».

Другим великолепием на се-
мейном участке стали петунии 

– один из любимейших одно-
летников Татьяны Витальевны. 
«Обожаю этот цветок за его кра-

соту и неприхотливость. Выра-
щиваю петунии в вазонах и каш-
по. Обязательно добавляю при 
посадке гидрогель и комплексное 
удобрение», – уточнила она.

Петунии цветут на участке с 
весны до поздней осени, а какой 
аромат стоит на веранде!.. «Года 
четыре назад я узнала, что пе-
тунию лучше подстригать для 
пышности. Осталась довольна 
результатом. Нужна ли стрижка 
цветам, смотрю по состоянию ку-
стов. Если куст растёт в неболь-
шом горшке, то после первой вол-
ны цветения уже не так прекрасен, 
значит, нужно стричь! После 
стрижки поливаю азотным удо-
брением, чтобы было много зеле-
ни, цветочков тогда дольше ждать 
придётся, зато потом будет бога-
тый вид».

Рассадная пора начинается зи-
мой. Недавно Татьяна приобре-
ла фитолампу на 70 Ватт. «За счёт 
трёх рядов светодиодов площадь 
освещения гораздо шире, чем у 
узких ламп. Все растения у меня 
освещаются с семи утра до девя-
ти вечера. Круглосуточно расте-
ния подсвечиваться не должны. 
Даже всходы я не досвечиваю, так 
как лампы мощные. Если у вас нет 
фитолампы, то сажайте петунию 
ближе к концу февраля», – поре-
комендовала Татьяна. 

Чтобы растение хорошо раз-
вивалось, кемеровчанка всё вре-
мя увеличивает объём горшка. 
Начинает посев в тару объёмом 
50 мл, затем – 350 мл, потом – 
литр и горшок не менее 10 литров. 

К слову говоря, цветами Та-
тьяны Витальевны любуются не 
только на семейном участке. Каж-
дый год она приносит рассаду в 
школу, где работает. 

Ƽлена СǨǤрнова.

Кемеровчанка Татьяна Маслобоева на семей-
ном участке отвечает за красоту. В благо-
ухающем цветочном королевстве она главная 
хранительница. Татьяна Витальевна находит 
ключик к каждому из своих зел˸ных подопеч-
ных. Наверное, ˑто у не˸ проˉессиональное, 
поскольку трудится сегодняшняя гостья 
учителем начальных классов в школе ̲ 99.

  ǔǠǣтȴ ^ ǲǦǮǪǣǫǫȴй ǥǫаǨ сǣǪǣйǫоǡо ǱȰастǨа. 






